
Августейшие 
кредиты
За месяц банки  
одолжили гражданам 
триллион рублей

Крупнейшие российские бан-
ки показали в августе сущест-
венный рост кредитования гра-
ждан как по сравнению с июлем, 
так и на треть год к году.  Объем 
выдач по итогам месяца  может 
поставить исторический рекорд,  
превысив 1 трлн руб. При этом 
банки отмечают, что дело не  
толь ко в льготной  ипотеке — кре-
диты наличными внесли в рост 
не меньший вклад. Эксперты 
 объясняют ситуацию  активным 
рефинансированием как  своих, 
так и чужих кредитов, а также 
 отложенным спросом.

По оценке „Ъ“ на основе опроса 
крупнейших банков по выдаче роз-
ничных кредитов (на них прохо-
дится две трети рынка), суммарный 
объем выдач по итогам августа до-
стигнет 1,1 трлн руб. По сравнению 
с прошлым годом рост может соста-
вить около 30–35%. Это рекордный 
показатель для рынка, если судить 
по данным FrankRG, согласно кото-
рым предыдущий максимум был 
установлен в декабре прошлого года 
(свыше 971 млрд руб.), а в июле этого 
года объем составил почти 936 млрд 
руб., превысив показатель прошло-
го года на 23%.

У разных банков рост по сравне-
нию с прошлым годом не был равно-
мерным, составив от 18% до 61%. Так, 
Сбербанк в августе предоставил гра-
жданам рекордный 441 млрд руб., что 
в 1,5 раза превышает среднемесячную 
выдачу до кризиса и пандемии. ВТБ 
в августе выдал кредитов физлицам 
более чем на 152 млрд руб., на 17,5% 
превысив результат августа 2019 года.

Значительную долю в выданных 
кредитах крупнейших банков зани-
мает ипотека — 40–60%, причем суще-
ственная их часть приходится на го-
спрограмму. «Из общего объема вы-
дач ипотеки в августе почти 53% вы-
дач обеспечила госпрограмма льгот-
ной ипотеки»,— отметили в банке 
«ФК Открытие». В ПСБ на госпрограм-
му приходится более 60% всей ипотеч-
ной выдачи в августе. Доля ипотеки 
с господдержкой в Сбербанке соста-
вила всего 33,2%, однако в силу мас-
штабов доля банка в выдачах по про-
грамме достигла почти 51%.

Банкиры называют тенденцию 
к росту ипотечного кредитования 
устойчивой, полагая, что она может 
продолжиться и в следующем году. 
«Этому способствует общий уровень 
снижения ипотечных ставок до исто-
рически низких значений и реализу-
емая программа господдержки»,— 
уточнили в ВТБ.
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Навальнились всем миром
Дело пациента клиники Charite ведет к новому кризису  
в отношениях между Россией и Западом

История с российским оппозиционером Алексеем 
 Навальным, проходящим лечение в Берлине, пере-
растает в новый системный кризис в отношениях Рос-
сии с Западом. После того как с подачи Германии к дав-
лению на Москву подключилась «семерка» мировых 
держав, обвинившая Россию в отравлении Алексея 
Навального и нарушении Конвенции о запрещении хи-
мического оружия, отношения Москвы и Берлина раз-
виваются по худшему сценарию. Берлин требует от Мо-
сквы проведения расследования, а РФ в ответ обвиняет 
ФРГ в отказе от диалога и нагнетании антироссийской 
кампании. Угроза обвала российско-германских отно-
шений сулит Москве утрату надежды на возобновление 
диалога с ЕС и новую конфронтацию с США.

«Накопилось немало вопросов»
Инцидент с российским оппозиционером Алексеем Наваль-
ным, госпитализированным 20 августа в Омске, а затем пере-
везенным на лечение в берлинскую клинику Charite, стре-
мительно повышает градус в отношениях Москвы и Берлина, 
которые вступили в среду в новую дипломатическую дуэль.

Вызов в МИД России посла ФРГ в Москве Гезы Андреаса 
фон Гайра, который пробыл на Смоленской площади око-
ло двух часов, после чего удалился, не сказав журналистам 
ни слова, сопровождался предельно жестким заявлением 
главы МИД РФ Сергея Лаврова, сделанным в адрес герман-
ской стороны на пресс-конференции в Москве.

«У нас накопилось немало вопросов к немецким кол-
легам по поводу совершенно неподобающего отношения 
к официальным запросам, которые мы направляем в Бер-
лин. Нас не устраивает ни суть реакции на наши закономер-
ные требования выполнить обязательства по межправи-
тельственным соглашениям о правовой помощи, ни абсо-
лютно неприемлемый тон, в котором эта позиция доводит-
ся до мировой общественности»,— не скрывал своего воз-
мущения Сергей Лавров, комментируя взаимодействие Мо-
сквы и Берлина по делу Алексея Навального.

Напомнив, что Берлин до сих пор отказывается предоста-
вить Москве подробности собственного расследования дела 
Навального, ссылаясь на то, что исследования проводились 
в институте вооруженных сил ФРГ и их обнародование «даст 
возможность России составить впечатление о том, какими 
знаниями в сфере химических веществ обладает Бундес-
вер», Сергей Лавров сокрушенно заметил: «Знаете, тут даже 
нечего комментировать». 

Российскую версию того, почему взаимодействие Мо-
сквы и Берлина зашло в тупик, изложил в среду и пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Песков. «Мы убеждены, что 
если речь идет об отравлении, то, конечно, необходимо рас-
следование, и, конечно же, если это отравление, то рассле-
дование будет. Собственно, де-факто определенные следст-
венные действия уже выполняются, де-юре они называют-
ся доследственная проверка»,— пояснил господин Песков, 
отвечая на заявление верховного комиссара ООН по правам 
человека Мишель Бачелет, призвавшей Россию к скорейше-
му расследованию дела Навального. Как отмечалось в заяв-
лении госпожи Бачелет, «не очень хорошо просто отрицать, 
что он был отравлен, и отрицать необходимость тщательно-
го, независимого, беспристрастного и прозрачного рассле-
дования этой попытки убийства».

«Мы рассчитываем, что в самое ближайшее время полу-
чим от наших германских коллег данные, которые позво-

лили им делать вывод об отравлении. Это существенно по-
может нам в установлении причин произошедшего»,— за-
явил в связи с этим Дмитрий Песков. И добавил: «Говорить 
о том, что в Германии оборудование, например, более пере-
довое, а в Москве менее передовое — это неверно. Где-то мо-
жет быть наоборот, где-то, может быть, действительно у нас 
какие-то ранние образцы. Но во всем мире совершенно раз-
ные ситуации, в разных медицинских и научных учрежде-
ниях. Поэтому так ставить вопрос неправильно».

Отношения Москвы и Берлина стали развиваться по худ-
шему сценарию после того, как с подачи германской сто-
роны во вторник главы МИДов стран G7 выступили с сов-
местным заявлением по «делу Навального». «Любое при-
менение химического оружия неприемлемо и противо-
речит международным нормам, запрещающим использо-
вание такого оружия. Мы, главы МИД стран G7, призыва-
ем РФ в срочном порядке обеспечить полную прозрачность 
относительно того, кто несет ответственность за это ужаса-
ющее отравление, и, учитывая обязательства РФ в рамках 
Конвенции о запрещении химического оружия, привлечь 
виновных к ответственности»,— говорится в заявлении. 
Там отмечается, что позиция «семерки» была выработана 
после того, как «Германия проинформировала партнеров 

по G7 о том, что клинические и токсикологические иссле-
дования определили, что Навальный стал жертвой нападе-
ния с использованием нервно-паралитического вещества 
из группы „Новичок“ — субстанции, разработанной Рос-
сией». «Мы решительно осуждаем подтвержденное отрав-
ление Алексея Навального»,— отметили главы МИДов «се-
мерки», также обвинив Москву в невыполнении своих обя-
зательств в рамках Международного пакта о гражданских 
и политических правах и создании угрозы для политиче-
ских и гражданских свобод в России.

Тем временем с обращением к президенту США Дональ-
ду Трампу в связи с информацией из Германии выступи-
ли лидеры комитета по иностранным делам Палаты пред-
ставителей Конгресса США, представляющие демократов 
и республиканцев. «Мы официально требуем, чтобы испол-
нительная власть провела расследование, чтобы опреде-
лить, использовала ли Россия химическое оружие в нару-
шение международного законодательства или использова-
ла ли Россия летальное химическое оружие против своих 
собственных граждан»,— говорится в письме, направлен-
ном Дональду Трампу во вторник.
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Максим Знак свыше
После того как в Минске задержали и его,  
многое окончательно стало ясно

9 сентября в Минске продолжались 
 задержания членов президиума коорди-
национного совета оппозиции. Так, за-
держали юриста Максима Знака. Спе-
циальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников обращает внимание на то, 
что были и ложные вызовы. Так, никто 
в конце концов не забрал нобелевского 
лауреата Светлану Алексиевич.

Рано утром в чате журналистов и сотруд-
ников штаба Виктора Бабарико появилась 
информация, что член президиума коорди-
национного совета (КС) Максим Знак, у кото-
рого на 8:30 утра было назначено интервью 
в штабе на Веры Хоружей, 25, написал, что 
кто-то «ломится в штаб», а потом успел доба-
вить еще только одно слово: «Маски». Пресс-
секретарь штаба Глеб Герман даже попросил 
журналистов приехать, при этом не давать 
информацию об этом пока больше никуда — 
до полной ясности.

Когда я минут через 15 приехал, ясность 
была уже полной. Максима Знака увезли 
из штаба люди, да, в масках. То есть Максим 
был, считай, последним членом президиу-
ма координационного совета в Минске, ко-
торый не был бы задержан или арестован.

Оставалась только Светлана Алексиевич, 
но активного участия в деятельности сове-
та она не принимала, чувствовала себя, го-
ворят, неважно и вообще почти не выходи-
ла из своей квартиры на улице Сторожев-
ской, 8. Но зато была при этом нобелевским 
лауреатом.

В прошлый понедельник в штабе на 
Веры Хоружей в одной из переговорных 

я встречался с Марией Колесниковой, Мак-
симом Знаком и Антоном Родненковым 
(см. „Ъ“ от 1 сентября). За неделю их всех за-
держали, и судьба их оказалась хоть и раз-
ной, но очень тяжелой у всех (Мария Колес-
никова тут была, без сомнения и увы, вне 
конкурса).

На улице, во дворе у входа в здание, 
я встретил Максима Богрецова, члена 
штаба, который в мирной жизни рабо-
тал (впрочем, и работает) старшим вице-
президентом крупнейшей в Белоруссии 
IT-компании (ЕРАМ.— „Ъ“).

— Сейчас там,— он кивнул на окна тре-
тьего этажа,— какие-то люди заперлись, 
мы слышали, когда подошли к двери, ка-
кой-то сильный шум. И не открывают. А Мак-
сима (Знака.— А. К.) забрали, мне сказали, 
чуть ли не из дома, он даже с ребенком был, 
и привезли сюда, но это непроверенная 
 информация.

— Когда в одно утро исчезли Мария Ко-
лесникова, Антон Родненков и Иван Крав-
цов, вас тоже некоторое время же считали 
пропавшим без вести,— вспомнил я.

— Да, но я нашелся,— засмеялся он.— 
Просто у нас есть ритуал: оставить в офисе 
телефоны и пойти поговорить в парк, если 
назначена серьезная встреча. Вот я и по-
шел. А когда вернулся, там уже такое было!.. 
 Переполох…

Я тоже поднялся на третий этаж. На двери 
в штаб висела большая фотография улыбаю-
щегося Виктора Бабарико.
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«У нас должна быть 
обратная связь с людьми»
Генпрокурор Игорь Краснов о том,  
как, надзирая за законностью, помогать гражданам

Генеральный прокурор Российской Фе-
дерации Игорь Краснов в своем первом 
интервью рассказал начальнику отдела 
происшествий „Ъ“ Максиму  Варывдину, 
зачем он обязал прокуроров выезжать 
на места происшествий, почему у над-
зора нет необходимости в возвраще-
нии права на возбуждение уголовных 
дел и как ведомство помогает гражда-
нам  пережить последствия пандемии 
 коронавируса.

— Генеральным прокурором вас назна-
чили в январе этого года с должности за-
местителя председателя Следственно-
го комитета, курировавшего следствие 
в центральном аппарате ведомства. Не-
задолго до назначения вы мне говорили, 
что следствие любит тишину. Насколь-
ко сложно было перестроиться, стать пу-
бличной личностью?
— Если честно, то не было времени даже 
подумать об этом. Пришлось сразу вникать 
в новую работу, знакомиться с коллективом. 
Мне важно было понять, какие проблемы 
есть внутри ведомства и как реализовать сто-
ящие перед ним задачи.

Чему я сразу стал уделять внимание? 
В первую очередь целевому и эффективно-
му расходованию бюджетных средств, вы-
деляемых на национальные проекты, пото-
му что их реализация имеет стратегическое 
значение для страны и направлена, о чем го-

ворит президент, на ее прорывное развитие. 
Люди получают новые рабочие места, а Рос-
сия становится высокотехнологичной дер-
жавой, с которой еще больше будут считать-
ся в мире.

Безусловно, не менее пристальное вни-
мание я уделяю проблемам обеспечения по-
вышенных социальных гарантий инвали-
дам, пенсионерам, детям, особенно тем, кто 
остался без попечения родителей, или иным 
лицам, находящимся в сложной жизненной 
ситуации. В сегодняшних условиях мы так-
же следим за защитой трудовых прав гра-
ждан, в частности на своевременную опла-
ту труда, поддерживаем такие категории ра-
ботников, как учителя и врачи.

Это базовые задачи, и успешность их ре-
шения зависит от сильной экономики, весо-
мый вклад в которую вносит малый и сред-
ний бизнес. Именно поэтому существенный 
блок надзорной работы касается и соблюде-
ния прав этих субъектов рынка, которые 
очень чувствительны к его среде. По моему 
поручению ведется активная работа над тем, 
чтобы снизить бюрократическое давление 
на предпринимателей, обеспечивать выпол-
нение перед ними договорных обязательств 
со стороны государственных и муниципаль-
ных органов, добиваться исполнения зако-
нов в части поддержки предпринимательст-
ва и многое другое.
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пробыл там около двух часов и уехал, не сказав журналистам ни слова  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Подписной  
индекс 50060
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Бывший спецкор „Ъ“ и советник 
главы «Роскосмоса» Иван Сафро-
нов направил из СИЗО ходатай-
ство в ФСБ с просьбой разъяс-
нить ему наконец суть обвинения 
в госизмене. Журналист отмеча-
ет, что никогда не имел доступа 
к гостайне, а информацию добы-
вал только из открытых источни-
ков. Иван с присущей ему ирони-
ей просит следствие воскресить 
в памяти события, произошедшие 
три года назад, а потом и получить 
от него подробные объяснения.

Ходатайство следователю СУ ФСБ 
подполковнику Александру Чабану 
датировано 9 сентября, а в качестве 
автора в документе, по данным „Ъ“, 
значится «узник „Лефортово“ Саф-
ронов И. И.». Один из его адвокатов, 
глава правозащитного объединения 
«Команда 29» Иван Павлов пояснил, 
что составлено оно было совместно 
с защитниками и передано предста-
вителям следствия через админист-
рацию СИЗО во время утреннего об-
хода камер.

Как пишет Иван Сафронов, «един-
ственное, что смог усвоить» он из по-
становления о привлечении в каче-
стве обвиняемого, это то, что он «ког-
да-то, кому-то, при невыясненных 
обстоятельствах» якобы сообщил 
«некую государственную тайну», о 
которой сам не имеет ни малейше-
го представления. «Все как в сказке: 
„пойди туда, не знаю куда, найди то, 
не знаю что“. Больше по существу об-
винения мне ничего не известно»,— 
жалуется Иван Сафронов. «Пытаясь 
вернуть следствие из сказочных блу-
жданий к реальности, хотел бы заме-
тить, что допуск к государственной 
тайне мне никогда не оформлялся, 
а вся информация, которую я когда-
либо кому-либо передавал или рас-
пространял, была получена мной из 
открытых источников (литература, 

интернет-сайты, социальные сети и 
т. п.)»,— напоминает журналист го-
сподину Чабану, заверяя его «чест-
ным словом». Отдельно, явно пере-
живая за случившееся и опасаясь за 
свое будущее, он выражает надежду, 
что никакая гостайна не откроется 
ему «до конца дней ни во сне, ни на-
яву». При этом Иван Сафронов об-
ещает дать разъяснения и ссылку на 
«конкретные открытые источники» 
информации, если его наконец озна-
комят с данными, из-из которых ему 
предъявили обвинение в государ-
ственной измене (ст. 275 УК РФ). Он 
надеется, что после этого исчезнет 
пропасть, разделяющая его со следо-
вателем Чабаном, а общение станет 
«предметным и конструктивным». 
«Мой интерес обусловлен не стара-
ниями выведать объем собранных 
следствием доказательств или иным 
злым умыслом, а лишь желанием по-
нять обвинение и помочь следствию 
установить истину в этом деле»,— 
написал Иван Сафронов. 

«Руководствуясь здравым смы-
слом», обвиняемый Сафронов про-
сит допросить его с предваритель-
ным (с целью воскрешения в памя-
ти событий 2017 года) предъявлени-
ем для ознакомления сведений, ко-
торые, по мнению следствия, в том 
году были им собраны и переданы 
«представителю чешской (прости 
меня, Господи!) разведки».

«Нет никакого процессуального 
повода или государственного инте-
реса хранить эти сведения в тайне от 
Ивана, ведь, по мнению следствия, 
он и так обладал ими»,— убежден 
адвокат Павлов. Ссылаясь на свой 
опыт по другим подобным делам, 
он не исключает, что журналист мог 
стать жертвой формального подхода 
специалистов, которые перед возбу-
ждением уголовного дела давали за-
ключение о наличии гостайны в ка-

ких-то материалах под авторством 
Ивана Сафронова. По его словам, 
перечни сведений, подлежащих за-
секречиванию, имеются практиче-
ски в каждом ведомстве. «К сожале-
нию, порой эти перечни, которые и 
сами по себе являются секретными, 
содержат пункты настолько обтекае-
мо сформулированные, что под них 
при желании эксперты могут подо-
гнать совершенно безобидные све-
дения, в том числе давно ставшие 
публичными»,— пояснил Иван Пав-
лов, отметив, что его подзащитный, 
хоть и хочет дать подробные разъяс-
нения, но не может, поскольку пока 
не знает, о каких сведениях идет 
речь в обвинении. Он уточнил, что 
«перегибы» в вопросе определения 
экспертами секретности сведений 
уже встречались в его практике. Го-
сподин Павлов напомнил дело од-
ной из своих подзащитных — про-
давщицы из Сочи Оксаны Севасти-
ди, которую осудили за госизмену за 
отправку в 2008 году знакомому гру-
зину СМС о проходившем мимо нее 
через весь город средь бела дня же-
лезнодорожном составе с военной 
техникой. Ее судьбой заинтересо-
вался лично Владимир Путин, обо-
снованно усомнившийся в правиль-
ности вывода экспертов о секретно-
сти сведений, которые были доступ-
ны каждому, кто видел проезжаю-
щий мимо поезд. В итоге президент 
помиловал получившую по пригово-
ру семь лет колонии женщину.

Отметим, что попытки адвокатов 
Ивана Сафронова жаловаться на пре-
дыдущие действия или же бездейст-
вие следствия пока не увенчались 
успехом. «Во вторник мы получили от-
вет из Генпрокуратуры на нашу жало-
бу на следствие ФСБ, в котором сооб-
щилось, что жалоба перенаправлена 
в саму ФСБ»,— пояснил Иван Павлов.

Сергей Сергеев

«Все как в сказке»
Обвиняемый в госизмене Иван Сафронов обратился к ФСБ 

Судя по всему, ситуация, когда 
инициатором новой кампании про-
тив России станут не США, а Герма-
ния, которая до последнего времени 
пыталась сохранить окно возможно-
стей для диалога с Россией и не под-
давалась требованиям Вашингто-
на отказаться от завершения строи-
тельства газопровода «Северный по-
ток-2», стала полной неожиданно-
стью для Москвы, рассчитывавшей 
на взаимодействие с Берлином.

«Параллельно на фоне такого не-
конструктивного подхода герман-
ских властей продолжаются безосно-
вательные нападки на Россию. Раз-
вернутая массированная дезинфор-
мационная кампания явно свиде-
тельствует о том, что основную зада-
чу ее инициаторы видят не в заботе о 
здоровье Алексея Навального и выяс-
нении истинных причин его госпи-
тализации, а в мобилизации санкци-
онных настроений»,— прокоммен-
тировали в МИД РФ заявление ми-
нистров иностранных дел стран G7, 
принятое с подачи Берлина.

В среду, уже после новых разъяс-
нений российской стороны, сделан-
ных Сергеем Лавровым и Дмитрием 
Песковым, из Берлина стали посту-
пать противоречивые сигналы, сде-
лавшие ситуацию еще более запу-
танной и непрозрачной. «Правитель-
ство сделало все необходимое, что-
бы этот запрос о правовой помощи 
был принят в работу. Сейчас этим 
занимается независимая юстиция, 
это больше не ответственность феде-
рального правительства»,— заявила 
заместитель официального предста-
вителя кабинета министров Герма-
нии Мартина Фиц, дав понять, что в 
рамках механизма принятия реше-
ний по этому делу правительство Ан-
гелы Меркель на ситуацию, оказыва-
ется, повлиять уже никак не может. 

В германском правительстве ссы-
лаются на то, что Берлин уже перена-
правил запрос от России по Алексею 
Навальному ведомствам федераль-
ной земли Берлин, однако когда там 
дадут на него ответ, пока неизвестно. 
На этом фоне вице-канцлер ФРГ, ми-
нистр финансов Олаф Шольц, как ни 
в чем не бывало, призвал «россий-
ское правительство провести рассле-
дование и сотрудничать в расследо-
вании этого преступления».

Между тем подтверждением того, 
что отношения России и Запада всту-
пают в новый системный кризис, 
стала начавшаяся отмена тех нем-
ногочисленных контактов, которые 

позволяли им поддерживать диа-
лог хотя бы на минимальном уров-
не. В частности, как заявили во втор-
ник в МИД Франции, запланирован-
ная на 14 сентября в Париже встреча 
глав внешнеполитических ведомств 
и министерств обороны обеих стран 
в рамках франко-российского Сове-
та сотрудничества по вопросам без-
опасности «в силу сложившихся об-
стоятельств переносится на более 
поздний срок».

«Мина под последним 
мостом взаимодействия»
Опрошенные „Ъ“ российские экспер-
ты убеждены: ситуация развивается 
по худшему сценарию, грозя отно-
шениям России с Западом новым си-
стемным кризисом, сопоставимым с 
кризисом 2014 года, вызванным си-
туацией на Украине и присоедине-
нием Крыма. «Все более реальная с 
каждым днем угроза обвала россий-
ско-германских отношений сулит 
Москве утрату надежды на возобнов-
ление диалога с ЕС и новую конфрон-
тацию с США»,— заявил „Ъ“ дирек-
тор Центра политических исследо-
ваний Андрей Федоров. «Немецкая 
сторона не передает Москве данные 
проведенного расследования, пото-
му что категорически против этого 
выступает супруга Алексея Наваль-
ного Юлия. Между тем немецкое за-
конодательство запрещает переда-
вать подобные данные без согласия 
больных или их родственников. Кро-
ме того, Берлин не может допустить 
российских медиков в лаборатории 
Бундесвера, опасаясь утечек секрет-
ной информации. В итоге ситуация 
зашла в тупик, и обе стороны вошли 
в жесткий клинч, никто не намерен 
отступать. Так дело Навального ста-
новится миной под последним мо-
стом взаимодействия России и ЕС»,— 
резюмирует господин Федоров. 

«Сложности с обменом чувстви-
тельной информацией между запад-
ными странами и Россией не удив-
ляют. Почти каждая дискуссия об от-
ношениях России и Запада в послед-
ние годы заканчивается выводом о 
нехватке доверия»,— продолжает 
руководитель группы стратегиче-
ских оценок ИМЭМО РАН Сергей Ут-
кин. По словам эксперта, при все бо-
лее неблагоприятной политической 
конъюнктуре отношения России с 
ведущими западными странами, и в 
первую очередь с Германией, обыч-
но удерживались на плаву экономи-
ческими связями, однако именно 
эти связи оказываются под ударом в 
моменты обострений.

«Сейчас критики России на Запа-
де сосредоточились на судьбе „Се-
верного потока-2“, который из пусть 
крупного, но все же локального ком-
мерческого проекта превратился в 
символ российского присутствия в 
Европе. Призывы остановить про-
ект вбрасываются политиками и ан-
гажированными экспертами без эко-
номического и юридического ана-
лиза возможных последствий. Гер-
манскому правительству становит-
ся все сложнее сопротивляться дав-
лению оппонентов, в том числе в ря-
дах партий правящей коалиции»,— 
констатирует Сергей Уткин. И добав-
ляет: «На исход этих баталий повли-
яет способность руководства России 
и Германии сохранить хотя бы види-
мость содержательного диалога по 
самым проблемным темам, вклю-
чая дело Навального».

«Инцидент с Алексеем Наваль-
ным приведет к сглаживанию раз-
ногласий и противоречий, которы-
ми в последние годы отличались 
взаимоотношения между США и 
их европейскими союзниками по 
НАТО, спорившими о том, какой 
должна быть политика союзников 
на российском направлении,— го-
ворит главный научный сотрудник 
Института США и Канады РАН Вла-
димир Батюк.— Подтверждением 
этого служит то, что не только пре-
зидент Трамп, но даже канцлер Мер-
кель теперь уже не исключает воз-
можности введения санкций в отно-
шении газопровода „Северный по-
ток-2“, которые могут подразуме-
вать прекращение или заморажива-
ние этого проекта».

«Что касается Соединенных Шта-
тов, то претендент на президентский 
пост от Демократической партии 
Джо Байден выразил уверенность в 
том, что ответственность за отравле-
ние Алексея Навального лежит на ру-
ководстве России, и раскритиковал 
действующего президента за бездей-
ствие по этому поводу. При этом не 
только Джо Байден желал бы более 
активной реакции со стороны ны-
нешнего главы Белого дома. В этих 
условиях Дональд Трамп, которого 
его политические противники пос-
тоянно обвиняют в „слабости к Пу-
тину“, будет вынужден отреагиро-
вать на ситуацию вокруг Навально-
го. У действующего президента США 
появляются все основания для того, 
чтобы присоединиться к формиру-
ющемуся евроатлантическому кон-
сенсусу в отношении России»,— ре-
зюмирует эксперт.

Сергей Строкань

Навальнились всем миром

Согласно первой оценке Росста-
та производственным методом, 
ВВП снизился во втором кварта-
ле 2020 года на 8% после роста 
на 1,6% в первом. Данные стати-
стики подтверждают расчеты эко-
номистов: в Центре исследований 
отраслевых рынков РАНХиГС под-
считали, что карантин стоил эко-
номике РФ 0,5% от объема ВВП 
2019 года в первом и 7,5% во вто-
ром квартале 2020 года. Секто-
ры-лидеры, обеспечившие такие 
потери ВВП,— услуги, торговля, 
транспорт, сельское хозяйство 
и строительство, что также под-
тверждается данными Росстата.

Опубликованная вчера Росстатом 
первая оценка ВВП методом произ-
водства зафиксировала спад эконо-
мики во время карантинного второ-
го квартала на 8% и на 3,4% за полу-
годие. Эта оценка оказалась лучше 
предварительной по второму квар-
талу (8,5%) из-за «уточнения статисти-
ческой отчетности, представленной 
предприятиями, и получения до-
полнительной информации от Бан-
ка России», пояснили в ведомстве.

В то же время в свежем августов-
ском мониторинге экономиче-
ской ситуации в России, который 
проводится Институтом Гайдара и 
 РАНХиГС, в том числе представлены 
результаты оценок потерь экономи-
ки и ее отдельных отраслей в период 
карантина — в первом и втором квар-
талах 2020 года. Расчеты произведе-
ны экономистами Центра исследо-

ваний отраслевых рынков РАНХиГС 
на основе фактической статистики за 
январь 2005 года — июнь 2020 года; 
отраслевые индексы производства 
добавленной стоимости были раз-
ложены на трендовую, календарную 
составляющие и выбросы. После это-
го с помощью производственного ка-
лендаря 2020 года был восстановлен 
индекс выпуска по отраслям с учетом 
этих компонент. Потери оценива-
лись как разность между валовой до-
бавленной стоимостью, рассчитан-
ной с использованием индекса про-
изводства при плановом числе рабо-
чих дней и с использованием фак-
тических значений индекса произ-
водства, то есть с учетом карантина. 
С учетом того, что в первом кварта-
ле карантин уменьшил число рабо-
чих дней по сравнению с планом на 
3, а во втором — на 23, общие потери 
добавленной стоимости составили 
0,49% и 7,53% от объема ВВП, произве-
денного в 2019 году соответственно.

Отраслевые оценки РАНХиГС фик-
сируют: фактически все негативное 
влияние на ВВП оказали потери про-
изводства добавленной стоимости в 
семи секторах — прочих услугах, оп-
товой и розничной торговле, тран-
спорте, сельском хозяйстве, строи-
тельстве и обработке (см. график). При 
этом с большим отрывом лидирует 
сектор услуг — на него пришлось за-
метно больше половины всех потерь. 
Среди обрабатывающих отраслей 
хуже других ситуация выглядит в про-
изводстве кокса и нефтепродуктов, 

транспортных средств, готовых ме-
таллических изделий и компьютеров.

Схожие изменения в производ-
стве добавленной стоимости фикси-
руют и данные Росстата. Во втором 
квартале самое заметное падение ее 
выпуска обнаружено в деятельнос-
ти гостиниц и ресторанов (на 56,9%), 
в области культуры и спорта (28%), 
транспорте (19,3%), торговле (12,7%), 
прочих услугах населению (28,6%) и 
обработке (7,9%). При этом рост про-
изводства добавленной стоимости в 
сельском хозяйстве замедлился до 
0,4% во втором квартале с 2,3% в пер-
вом квартале 2020 года на фоне бла-
гоприятной конъюнктуры, сложив-
шийся в секторе. «На фоне мирового 
снижения спроса на энергоресурсы 
существенное падение наблюдалось 
в добывающей отрасли (12,8%)»,— 
отмечают в Росстате, впрочем, в 
 РАНХиГС считают вклад сектора в 
потери от карантина незначитель-
ным — всего 0,01% от ВВП 2019 года.

Между тем если оценивать поте-
ри выпуска самих секторов, многие 
из которых просто незаметны в ВВП, 
то лидерами становятся оптовая тор-
говля (минус 13,1% объема выпуска 
2019 года во втором квартале 2020 
года), другие услуги (минус 13% со-
ответственно), розничная торговля 
(минус 10%), транспорт (минус 9%), 
производство автотранспортных 
средств (минус 7,7%), производство 
кожи и изделий из нее (минус 5,5%) 
и мебели (минус 5,3%).

Алексей Шаповалов

Карантину выставили счет
Потери от него во втором квартале стоили 7,5% ВВП

Высшая школа экономики (ВШЭ) 
в рамках обсуждения целей наци-
онального развития и коррекции 
нацпроектов готовит к публика-
ции доклад о взглядах исследо-
вателей университета на этот 
вопрос. Рабочая версия доку-
мента предлагает нестандарт-
ный подход к дискуссии о  новых 
приоритетах развития после 
эпидемических событий 2020 
года: стандартные отраслевые 
и макроэкономические  методы 
в  работе ВШЭ второстепенны по 
отношению к социально-эконо-
мическому измерению нацио-
нальных целей.

„Ъ“ ознакомился с частью рабочих 
материалов доклада экспертов ВШЭ 
«Россия в новую эпоху: выбор прио-
ритетов и цели национального разви-
тия», датированных сентябрем 2020 
года. Один из авторов-координаторов 
доклада в ВШЭ, Наталья Акиндинова, 
пояснила „Ъ“, что речь идет о коллек-
тивной работе экспертов и институ-
ций ВШЭ, часть которых принимает 
участие в обсуждении в правительст-
ве и администрации президента (АП) 
коррекции национальных целей раз-
вития и приоритетных националь-
ных проектов. Напомним, обсужде-
ние изменений в эти документы, в 
том числе в майский указ президента 
Владимира Путина о национальных 
целях, идет с лета 2020 года и должно 
завершиться к октябрю.

Госпожа Акиндинова согласилась 
с определением формата работы как 
расширенной policy paper — доклад 
будет публичен и, по ее словам, пред-
ставляет комплексный взгляд ВШЭ 
на изменение ситуации с нацио-
нальными целями по итогам коро-
навирусной пандемии, документ ад-
ресован широкому кругу читателей 
и в том числе призван поддержать 
экспертную дискуссию по этим во-
просам. Формат policy papers среди 
экономических консультантов пра-
вительства в России используется 
нечасто (фактически его поддержи-
вают, помимо ВШЭ, только РАНХиГС 
и Институт Гайдара).

Работа состоит из пяти разделов: 
это, собственно, «Экономическое 
развитие», «Научно-технологическое 
развитие и цифровизация», «Инвес-
тиции в человеческий потенциал и 
повышение его вклада в развитие 
страны», «Образование как ключе-
вое условие возможностей самореа-
лизации и развития таланта» и «Ком-
фортная среда и транспорт». Уже из 
структуры доклада виден специаль-
ный подход экспертов ВШЭ к теме 
национальных целей развития. В 
действующем формате майского 
указа используются вместе и отра-
слевые, и макроэкономические, и 
гуманитарные цели развития, тогда 
как базовая точка зрения доклада — 
гуманитарная, социально-экономи-
ческая. Фактически в докладе ВШЭ 
цели развития довольно последова-
тельно рассматриваются преимуще-
ственно с точки зрения интересов 
граждан и домохозяйств в разных 
аспектах. Так, тема развития науки и 
инноваций, в текущих документах 
правительства и АП обычно высту-
пающая самостоятельной и незави-
симой ценностью, рассматривается 
через вклад в экономический рост и 
благосостояние граждан.

Более всего в докладе ВШЭ, в ко-
тором практически нет радикаль-
ных суждений и предложений по 
существенному изменению эко-
номической политики в ее осно-
вах (так, в его «экономической» гла-
ве документ предлагает в ней «до-
полнительные акценты», в том чи-
сле в виде «глубокой» структурной 
трансформации экономики), этот 
аспект выражен в главе, посвящен-
ной роли предпринимательства. 
В ВШЭ отвергают подход, в рамках 
которого МСП рассматривается как 
«фактор обеспечения занятости на-
селения, иногда — как… компенса-
торный инструмент на региональ-
ных рынках труда» (это близко к те-
кущему пониманию в РФ роли МСП 
в экономике), и предлагают рассма-
тривать предпринимательство как 
фактор роста ВВП не только в стати-
ческом, но и в динамическом аспек-

те. Де-факто эксперты ВШЭ говорят 
о необходимости стимулирования 
МСП (предлагаемые меры шире, 
чем применяются сейчас в програм-
мах Белого дома, но в основном 
стандартны: расширенная финан-
совая поддержка на разных стадиях, 
стимулирование экспорта МСП, ре-
гуляторная политика, стабильность 
налогового режима, изменение це-
левых показателей эффективности 
поддержки МСП) в том числе как со-
циальной базы для экономического 
роста. Прямо в работе ВШЭ это не ди-
скутируется, тем не менее Наталья 
Акиндинова выделяет этот момент, 
полагая, что новая система поддер-
жки МСП и вопросы развития чело-
веческого капитала в нацприорите-
тах должны быть увязаны.

Упрощая, речь идет о своеобраз-
ной дополнительной «настройке 
оптики» правительства в вопросах 
национальных целей и нацпроек-
тов с гуманитарной и даже культур-
ной точки зрения. Эксперты ВШЭ де-
факто предлагают руководствовать-
ся в вопросах нацпроектов не столь-
ко целевыми показателями эконо-
мического развития, сколько це-
левой моделью общества и интере-
сов, приоритетных с точки зрения 
экономического роста социальных 
групп. Отметим, что во многом до-
клад ВШЭ созвучен акцентам ново-
го правительства, с января 2020 года 
уже скорректировавшего как мини-
мум риторику официальных доку-
ментов по этой теме — в ней реже 
применяется отраслевой подход к 
экономическому росту. Впрочем, 
действующая модель госуправле-
ния в РФ слабо приспособлена к пуб-
личным дискуссиям по таким мас-
штабным темам — инфраструкту-
ры, в том числе независимой, для та-
ких обсуждений нет (де-факто ВШЭ 
и предлагает себя как элемент такой 
инфраструктуры), и в большей сте-
пени обсуждение целей развития и 
вообще экономической политики 
после 2010–2011 годов идет в закры-
том или экспертном режиме.

Дмитрий Бутрин

Взгляд на ВВП из окна квартиры
ВШЭ предлагает рассмотреть национальные цели развития 
с общественной стороны
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Я долго звонил. Как я и предпола-
гал, никто не ответил. И даже шума 
никакого за дверью не было слыш-
но, так что я даже подумал, что, мо-
жет, все уже куда-нибудь ушли. Но 
тут что-то у кого-то там предательски 
упало. Нет, там действовали.

Когда я вышел, на улице были уже 
12–15 журналистов. Кто-то дозвонил-
ся до Следственного комитета, и там 
подтвердили: да, это Следственный 
комитет проводит обыск в помеще-
нии. А не открывает, потому что по-
чему он должен открывать…

В машине рядом со входом сидел 
средних лет мужчина, и я подумал, 
что он мог что-то видеть. И он видел 
и даже рассказал:

— Вот эти два «бусика» (он пока-
зал на два микроавтобуса слева от 
его машины.— А. К.) заехали во двор 
в 8:30 утра. И люди в масках сра-
зу поднялись наверх. Они все пыта-
лись понятых тут найти. В «Санту» 
обратились (офис компании «Сан-
та Бремор».— А. К.), но те — молод-
цы: никого из своих не дали для та-
кого дела под разными предлогами. 

Ко мне подошли, но я тоже своих не 
дал. Да никто им не хотел давать!

— Странные люди,— пожал пле-
чами стоявший рядом Максим Бо-
грецов.— Только всю прослушку 
они наладили, и мы вроде не против 
были, делали вид, что ничего не по-
нимаем, а все всё понимали… А те-
перь офис нерабочий будет… И надо 
же, мы только вчера вечером шутили 
про десять негритят… Казалось, не 
всех еще взяли… Теперь уже всех…

— Сотрудники штаба теперь еще 
остались…— все-таки не смог про-
молчать я, и зря вообще-то.

— Ну и Алексиевич…— произ-
нес кто-то из журналистов.— Вряд 
ли кто-то из них задерживал когда-
нибудь нобелевского лауреата… Это 
прямо событие для них было бы…

— Это для всех событие было 
бы…— кивнул Максим Богрецов.

— А кто в чате про Знака написал? 
— спросил еще кто-то.

— Пресс-секретарь…— сказал 
Максим Богрецов.— Это же не Ан-
тон… Это Глеб… Ну, у нас последние 
дни текучка пресс-секретарей…

— И членов президиума КС…— 
добавил один журналист.

Тут метрах в ста от нас показались 
два человека в полевой милицей-
ской экипировке и в шлемах-сферах. 
Они вошли в другой вход, но вряд ли 
могли не иметь отношения к проис-
ходящему. Вышли они через минуту 
и зашли в следующий. Так, не спеша, 
они исследовали три входа, прежде 
чем зашли в тот, что, казалось, надо, 
и поднялись на третий этаж.

Я поднялся вместе с ними. Да, они 
тоже хотели попасть в штаб Виктора 
Бабарико. Но на их звонки в дверь 
никто не открывал. По-моему, свои 
не обращали на них никакого вни-
мания. Неужели так уж сильно были 
чем-то заняты?

Или это были не свои.
Появился начальник охраны это-

го объекта, здания на улице Веры Хо-
ружей, 25. Происходящее касалось 
его, видимо, не только по работе. 
Ведь еще некоторое время тому на-
зад, как я потом узнал, он сам рабо-
тал в охране Виктора Бабарико (не 
уберег).

— Звонили, никто не открывает! 
— жаловались люди в шлемах кому-
то (видимо, своему руководству) в ра-
цию.

— Еще звоните!
Звонили. Нет, никак.
— Хорошо, ожидайте на месте! — 

поступил приказ.
Наконец мы исследовали нашив-

ки на рукавах этих двух ребят. Они 
были из вневедомственной охраны. 
Видимо, там, внутри, сработала сиг-
нализация, и они просто приехали 
на выезд. И теперь на них чихать хо-
тели эти люди из Следственного ко-
митета.

— Возможно, сработали приборы 
ПТС…— говорил начальник охра-
ны.— А может, еще как-то…

Мы стояли сейчас пролетом ниже 
них, и Максим Богрецов говорил мне:

— Было бы классно, чтобы Россия 
сохраняла нейтралитет… Иначе мо-
жет что угодно произойти…

Я был немного удивлен, что он в 
такой обстановке находит время для 
таких разговоров, но он, видимо, 
именно что улучил момент:

— Понимаете, нас всех, кто в шта-
бе Бабарико, да и в координацион-
ном совете, подняла эта волна… И мы 
взвешенные, прагматичные люди… 
Мы занимаемся экономикой… И каж-
дый считает свои риски, вынужден 
считать — как владелец вот этих су-
пермаркетов «Санта», к которым сей-
час приходили за понятыми… И все 
равно все делают свой выбор…

Мне казалось, он сейчас скорее го-
ворит все-таки прежде всего про себя.

— И мы не дурнее, да мы умнее 
тех, кто сейчас занимается всем 
этим…— продолжал он.

Он имел в виду сразу всех, кто за-
нимается. В том числе ими. В том чи-
сле прямо сейчас.

— И всех нас заберут, а потом со 
стороны людей на улице пойдет дру-
гой сценарий, и что тогда? — спро-

сил он меня, хотя разве об этом меня 
надо было спрашивать?

А может, и меня.
— Вы имеете в виду, что на ваше 

место придут другие люди, не такие 
взвешенные и прагматичные? — пе-
респросил я его тогда.

— Не хотелось бы, чтобы такой сце-
нарий начался и чтобы эти люди при-
шли,— не стал договаривать Максим 
Богрецов.— Но вы же понимаете…

Сотрудники вневедомственной 
охраны, больше похожие на тех бор-
цов, которые застывали на высоких 
металлических решетках, перекры-
вая по воскресеньям проспект Неза-
висимости, между тем опять звони-
ли в дверь.

— Вчера парень оставался на ночь 
дежурить, говорил мне, что очень хо-
чет пойти на курсы по программи-
рованию,— сказал Максим Богре-
цов.— Вот где он сейчас? Там? Или 
увели, как Знака?..

— Что думаете, Максима Знака мо-
гут надолго задержать? — спросил я.

— Мне кажется,— засмеялся Мак-
сим Богрецов,— что он их как юрист 
так задолбает за пару часов, что они 
его вернут еще с доплатой!

Начальник охраны тем временем 
начал разговаривать по телефону с 
кем-то, кто остался на хозяйстве, где 
сработала сигнализация:

— Ты пока сними тревогу, чтобы 
лампочка перестала мигать… Как-
как? Приложи чип!.. А кнопка тре-
вожной сигнализации вообще нажа-
та?! Отщелкни ее! Да как-как?! Клю-
чик вставь и проверни, чтобы кноп-
ка отщелкнулась!.. Да нет, это пуль-
ты… А тебе кнопка нужна!.. Красная, 
квадратная… Квадратная, понима-
ешь?! А, не нажата она вообще?! Это 
меняет дело… Сейчас дам трубку!..

И он, и я видели, что один из двух 
сотрудников уже некоторое время 
хочет принять участие в этом траги-
ческом разговоре.

— Тревогу сняли чем? — жест-
ко спросил он, взяв наконец трубку 
и желая, видимо, демонстративно 
быстро решить вопрос.— Написано 
«Тревога снята»?.. Нет?..

— Ну ладно, я пошел…— засоби-
рался Максим Богрецов.

Взвешенный, прагматичный че-
ловек, он не хотел больше терять 
время, понимая, видимо, что это мо-
жет продолжаться до бесконечности.

— Так приложи еще раз, чтобы за-
горелась! — уже неистовствовал бо-
ец.— Да вы что, вообще кнопку не 
нажимали?!

На нервах он с «вы» срывался на 
«ты», и наоборот.

И вдруг там что-то сработало и за-
горелось наконец как надо. Подозре-
ваю, само по себе.

— Все в порядке? — недоверчиво 
спросил сотрудник в трубку и, счаст-
ливый, повернулся к товарищу.— 
Все, на охране!

И они с облегчением спустились 
вниз и уехали.

То есть офис, в котором были лю-
ди из Следственного комитета, поста-
вили теперь на охрану вместе с ними.

Во дворе стояли уже несколько че-
ловек из штаба.

— Главное,— расстраивался 
один,— я приехал только ноутбук за-
брать…

— Да уже забрали твой ноутбук,— 
утешали его товарищи.

— Понимаю,— кивал он,— и те-
перь можно вернуть только с доку-
ментами на этот ноутбук. А какие 
могут быть документы? Я что, храню 
кассовые чеки и паспорт?.. Кто хра-
нит-то? Никто!

Теперь его уже даже утешать не 
пробовали: он, похоже, тут лучше 
всех всё знал.

— Да у меня уже один раз просто 
забирали,— вздохнул он.

— Отдали же, как я понимаю,— 
сказал я.

— Да, но не мне…— покачал он 
головой.

Я уж не стал спрашивать кому. 
Ему от этого было бы еще больнее.

Тут вдруг открылось окно на тре-
тьем этаже, и оттуда на асфальт поле-
тели ключи. Какая-то женщина мгно-

венно подобрала их, села в машину и 
уехала. По-моему, мы стали свидете-
лями какой-то блестящей операции. 
И провели ее не те люди, которые 
приехали делать обыск. А наоборот.

В это время несколько журнали-
стов уже увлеклись просмотром в 
своих телефонах выложенного на-
конец везде полного варианта раз-
говора Александра Лукашенко с рос-
сийскими журналистами. Ответы бе-
лорусского президента местами бы-
ли просто песней. Вдохновенной 
песней, да и все тут. Проблема толь-
ко в том, что Белоруссия прочтет все 
это и опять примет близко к сердцу. 
Ибо тут было такое великое нагро-
мождение всего такого, что даже не 
укладывается в голове, что кажется, 
он даже превзошел самого себя, хоть 
это уже и казалось невозможным.

Зато можно было не сомневаться, 
что цитаты из этого интервью вызо-
вут к жизни невероятное количест-
во плакатов, которых людям хватит 
еще, наверное, не на один месяц со-
противления.

В это же время обыск проходил 
дома у Марии Колесниковой, а сама 
она, уже стало известно, обвинялась 
по ст. 361. ч. 3 УК РБ («Призывы к дей-
ствиям, направленным на причине-
ние вреда национальной безопасно-
сти Республики Беларусь»). Эту ста-
тью ей предъявили еще 20 августа, 
так что снова оказался прав Максим 
Знак, который накануне, еще ког-
да сам был на свободе, говорил мне, 
как опасается, что Марию Колесни-
кову задержат в Белоруссии по ста-
тье, которая у нее уже есть.

Тут сработала еще одна «тревож-
ная кнопка». Поступила информа-
ция, что Светлана Алексиевич, толь-
ко выпустившая заявление в связи с 
задержанием Максима Знака, сама 
попросила, чтобы к ее дому приеха-
ли журналисты: в дверь ее квартиры 
звонили неизвестные люди.

Мы были на Сторожевской, 8 ми-
нут через пять.

В это время из офиса штаба Викто-
ра Бабарико наконец вышли люди. Их 
было около 20 человек. Вынесли все: 
документы, стационарные компьюте-
ры… Можно было не сомневаться: там 
был и тот ноутбук, чья судьба так вол-
новала одного из членов штаба.

У входа в подъезд сидели лишь 
три дамы в синих рабочих халатах, 
по всем признакам уборщицы. Я 
спросил их, действительно ли тут, в 
таком-то подъезде, живет Светлана 
Алексиевич.

— Конечно! — сразу согласилась 
одна.

— Да ты что! — отругала ее дру-
гая.— Нам же нельзя говорить.

— Да он и так знает, не видишь, что 
ли? — огрызнулась первая и все же пе-
решла в наступление: — А вы кто?

— Журналисты,— сказал я.— 
Светлана Алексиевич попросила 
поддержать ее, а то ей звонят неиз-
вестные.

— Ага! — обрадованно подтвер-
дила та, первая.— Один тут на ска-
меечке с самого утра сидел. Долго… 
Очень странный. Мы же своих всех 
знаем! Он и звонил, значит!

Она пошла спросить Светлану 
Алексиевич, действительно ли ей 
нужна поддержка. И я даже удивил-
ся, когда она вышла и сказала, что 
та и правда подтвердила и что про-
сит проводить ее на седьмой этаж ко 
входной двери. Через полминуты 
мы уже звонили в эту дверь. Но ни-
кто не открывал. Странно: она же са-
ма сказала, что ей необходима по-
мощь.

Из лифта начали выходить другие 
журналисты, они прибывали очень 
быстро. Через четверть часа ими был 
заполнен весь двор. То есть их было 
в конце концов человек 150.

— О, «Наша Нiва» пишет, что к 
Алексиевич прямо сейчас ломятся! 
— сказал один журналист.— Это, на-
верное, мы!

Я обратил внимание, как был ухо-
жен этаж. Перед квартирой стояла 
аккуратная этажерка, на полках ко-
торой были корзинка со свечкой, 
еще одна свечка, и одна… да нет, че-
тыре кружки пива, на стенах висели 
картины, на которых виделись на-
тюрморты… Даже здесь, в холле, бы-
ло уютно, хотя уже и очень тесно.

Светлана Алексиевич по-преж-
нему не открывала. Я подумал, что 
я уже это где-то видел. А, да, в офи-
се штаба Виктора Бабарико же, толь-
ко что!

Тут из соседней квартиры вышел 
интеллигентного вида мужчина в 
спортивном костюме с голым жи-
вотом.

— А я к вам с бейсбольной би-
той,— приветливо сообщил он.

Ему объяснили, что журналисты 
пришли поддержать Светлану Алек-
сиевич, но она не открывает.

— И не откроет,— заверил он.— 
Она уже неделю плохо себя чувству-
ет. Мы ее проверяем каждый вечер, 
ходим… Балконную дверь закрыва-
ем, потому что они стоят иногда, де-
журят… Правда, мы понимаем, что 
они могут и по-другому проникнуть, 
как ни закрывай… А сегодня вроде 
никого не было…

Я негромко рассказал ему про че-
ловека, который долго сидел на ска-
меечке у подъезда и внушал подо-
зрения.

— А,— кивнул сосед,— тогда по-
нятно. Я-то только сегодня из боль-
ницы выписался, еще всех подроб-
ностей не знаю.

Соседа звали Евгений, и он уже 
звонил кому-то и говорил, что надо 
написать в чат жильцов дома, что это 
журналисты, что не надо вызывать 
милицию и что все нормально.

— Вообще-то не все нормально,— 
сказала еще одна подошедшая жен-
щина.

Ее звали Людмила, она была по-
мощницей Светланы Алексиевич, 

как сказала мне жена Евгения, по ли-
тературной части.

— Знаете,— поделилась Людми-
ла,— еще в четверг-пятницу какая-то 
баба начала Светлане звонить по го-
родскому телефону без конца, спра-
шивала: «Вы что, все еще здесь?»… Уг-
рожала приехать… Мы даже отклю-
чили телефон, включили через не-
сколько дней, и сразу звонок — от 
нее, конечно! Я даже пригрозила ей, 
что буду жаловаться в телефонную 
компанию!

Людмила тоже звонила в дверь, 
но и ей не открывали. Тут ей самой 
позвонили на мобильный телефон.

— Юля,— говорила Людмила,— 
она меня не пустила, нет. Я здесь, под 
дверью, как и все… Да, нас тут мно-
го, человек сорок, и еще во дворе… 
Нет, никому не открывает!.. Ты не ви-
новата в этом, что ты! Ты тут ни при 
чем! Это она сама… Да точно, точно 
ни при чем!.. Она и мне сказала: «Не 
заходи!»

— Надо,— сказал Евгений,— что-
бы Люда с моего балкона поговори-
ла со Светой.

Он пояснил, увидев мое недоуме-
ние:

— У нас балконы рядом…
Из двух лифтов вышел еще деся-

ток журналистов.
— Да, прессы много не быва-

ет…— горько вздохнул Евгений.
— С нами дипломаты! — сказал 

кто-то из вышедших.— Посол Румы-
нии вроде.

— Можете представиться? — сра-
зу спросили тогда посла.

— Не нужно представляться,— с 
акцентом (похоже, румынским) от-
ветил он и многозначительно доба-
вил.— Пока.

Соседка тем временем подошла к 
Людмиле и негромко сказала:

— Хотите с нашего балкона?.. Бу-
дет слышно…

— Бесполезно…— покачала голо-
вой Людмила.— Я попробую по-про-
стому…

Она подошла ко входной двери и 
вдруг закричала:

— Света, открывай! Это я, Люда! 
Слышишь меня? Открывай! Тут жур-
налисты и дипломаты! Подойди к 
двери! Только не волнуйся!..

Я удивился такой внезапной на-
стойчивости, но, увидев лицо Люд-
милы, понял, что все плохо: по нему 
текли слезы.

— Только не волнуйся! — снова 
крикнула Людмила прямо в дверь.— 
Если только ты слышишь меня…

— Ой, у нее так голова последние 
дни болела…— вздохнула стоявшая 
в дверей лифта уборщица.

И вдруг из-за двери что-то, кажет-
ся, ответили.

— Нет,— радостно крикнула Люд-
мила,— и в подъезде никого нет! От-
крывай! Дипломатический корпус с 
нами!

Дверь и правда открылась. На 
пороге стояла оживленная Свет-
лана Алексиевич. На журналистов 
это произвело впечатление: все-та-
ки она не общалась все это время с 
ними.

— Я рада вам! — как ни в чем не 
бывало сказала она.— Мне трезво-
нят с утра какие-то люди…

Светлана Алексиевич, стоя в про-
еме двери, спрашивала про Марию 

Колесникову: «Где она, что с ней вы 
можете что-то знать?» — «К сожале-
нию…» — отвечали ей.

— С обществом надо говорить,— 
повторяла она,— иначе ничего, кро-
ме гражданской войны, мы не полу-
чим. И чем больше мы говорим «Лу-
кашенко, уходи», тем больше мы те-
ряем страну…

Она, видимо, имела в виду, что ре-
жим становится с каждым днем все 
тверже.

Да, Светлана Алексиевич была за 
более энергичные действия, чем все 
три оппозиционера, которые сиде-
ли передо мной в переговорной шта-
ба Виктора Бабарико неделю назад, 
вместе взятые.

Она предъявляла претензии рос-
сийской интеллигенции за то, что 
«она не помогает моему маленькому 
народу сохранить свое достоинство 
и свою страну». Рассказывала, как за 
ней начали следить еще с президент-
ских выборов.

Ей позвонили, она обрадовалась, 
на ходу пояснив журналистам:

— Тут ведь и жизнь идет…
На телефоне отобразилась над-

пись «Дима-строитель».
— Да, Димочка,— говорила пи-

сательница,— давай обязательно, 
только завтра…

Ее снова спросили, что случилось 
утром такого, что теперь здесь столь-
ко журналистов и дипломатов.

— Без конца звонили мне в 
дверь,— повторила она.

— В дверь или в домофон? — пе-
респросила настойчивая западная 
журналистка.

— Вы знаете,— призналась Свет-
лана Алексиевич,— их не видно бы-
ло! Это было удивительно! Обычно 
видишь. А тут это были профессио-
нальные звонки!

Журналисты были, по-моему, ра-
зочарованы. Тревога-то оказалась 
ложной.

Но репетиция — хорошей.
— Светлана! — выкрикнул из-за 

толпы журналистов пожилой чело-
век, явно ее хороший знакомый.— 
Меня вез Мамука, грузинский так-
сист, низкий поклон тебе передал от 
всех грузин… Сказал, что приедет, 
заберет тебя бесплатно… Я уж не го-
ворю, что у меня гроши не взял…

Хотя это, наверное, тоже имело 
значение.

К Светлане Алексиевич в результа-
те зашли Людмила и посол. Дверь за 
последним журналистом закрыл со-
храняющий бдительность Евгений.

Через несколько минут я вернул-
ся к штабу Виктора Бабарико — из-
за отъезда к дому Светланы Алек-
сиевич я не успел стать свидетелем 
этой драмы до самой ее развязки (хо-
тя развязка на самом деле еще слиш-
ком далеко: в этот день новых сведе-
ний о Максиме Знаке, вопреки про-
гнозам Максима Богрецова, так и не 
поступило, кроме того, что, по слу-
хам, ему уже вменили в вину ту же 
статью, что и Марии Колесниковой).

Входная дверь теперь была опе-
чатана. Портрет самого Виктора Ба-
барико, висевший на стене, от души 
сорвали и бросили на пол.

Портрет-то зачем было срывать?
А вот надо было.
Для души.
Андрей Колесников, Минск

Максим Знак свыше

Сотрудники вневедомственной охраны оказались чужими для сотрудников Следственного комитета 

Сама Светлана Алексиевич в конце концов открылась журналистам   Сосед Светланы Алексиевич Евгений был как у себя дома  

Его поздравляет губернатор Тамбовской области Александр Никитин:
— Уважаемый Мурат Магомедович! От себя лично и от всех жителей Тамбов-
ской области хочу выразить Вам благодарность за весомый вклад в развитие 
социально-экономической жизни регионов ЦФО. Вы настоящий професси-
онал и патриот. Уверен, что колоссальный опыт и профессионализм, нако-
пленные вами за время службы на высоких государственных постах, послу-
жат дальнейшему развитию нашего Центрального федерального округа. 
Крепкого Вам здоровья и всего самого наилучшего!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года  
заместителю полпреда президента РФ 
в Центральном федеральном округе 
Мурату Зязикову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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первые лица

— На что ориентируете своих подчи-
ненных?
— На открытое общение с гражданами. У нас 
должна быть обратная связь с людьми. 
Но не такая: выслушали человека, приняли 
решение, отписались, и на этом все закончи‑
лось — нет. Наша задача — разъяснить суть 
принятого решения не канцелярским язы‑
ком формальных писем, а довести до челове‑
ка понятный для него смысл ответа и, если 
это нужно, организовать с ним встречу. Вы‑
слушать гражданина, убедиться, что все в по‑
рядке. Либо наоборот: у него еще остались 
какие‑то сомнения в законности принятого 
решения или тех мер, которые мы смогли 
в соответствии с требованиями закона при‑
менить для того, чтобы защитить его права 
и интересы. Должны быть не отписки, а вза‑
имопонимание, которое, как правило, до‑
стигается в ходе диалога. Ведь чрезмерная 
бюрократия создает преграду между общест‑
вом и государством, которая должна быть 
преодолена. В этом я вижу роль прокуратуры 
как органа надведомственного надзора.

Мне важно, к примеру, чтобы прокуроры, 
которые надзирают за соблюдением закон‑
ности в субъектах РФ, знали, сколько стоят 
продукты, товары первой необходимости; 
знали не по отчетам, сколько получают у них 
простые врачи и учителя; как тратятся день‑
ги, выделяемые на строительство дорог. 

Только прокурор, который не оторвался 
от земли, может добиться справедливости, 
а это всегда конечная цель права.
— В последнее время прокуроров можно 
часто видеть на местах происшествий. 
Это ваша инициатива?
— Соответствующий приказ издан много 
лет назад, но по факту не исполнялся. С всту‑
плением в должность одно из первых, что 
я сделал,— заставил вспомнить о существо‑
вании этого документа, скорректировав его 
положения. Я исхожу из того, что проку‑
рор — связующее звено между участниками 
уголовного процесса, координирующее 
их работу. Участие прокурора обосновано 
требованиями результативности и качества 
следствия, так как на месте происшествия 
требуется слаженное взаимодействие след‑
ственных органов и оперативных служб.
— На какие происшествия выезжают ва-
ши подчиненные?
— Выезжают на резонансные преступления, 
на преступления в отношении детей, круп‑
ные аварии, катастрофы. Например, проку‑
рор района должен присутствовать на месте 
ДТП, в котором погибли несколько человек. 
Даже если преступление раскрыто по горя‑
чим следам.

— Почему?
— Чем раньше прокурор начнет надзорное 
сопровождение дела, тем качественнее бу‑
дут результаты уголовного преследования. 
Это позволит оперативно выявить и устра‑
нить следственные ошибки, грамотно сфор‑
мулировать обвинение и поддержать его 
в суде. И каких‑либо конфликтов, перетяги‑
вания канатов — кто‑то там на месте проис‑
шествия важнее, главнее — не должно быть, 
поскольку каждый занимается своим делом. 
Без эмоций и только на языке закона.
— В последнее время активно обсуждает-
ся возможность возврата прокуратуре 
права на возбуждение и расследование 
уголовных дел. Вы, как бывший следова-
тель, наверное, хотели бы вернуться к по-
добной практике?
— Скажу однозначно, что решение о выделе‑
нии следствия из прокуратуры было пра‑
вильным, у прокуратуры достаточно полно‑
мочий, чтобы надзирать за расследованием 
преступлений. При этом работу надзорных 
подразделений пришлось перестроить, пре‑
жде всего в части соблюдения разумных сро‑
ков предварительного следствия.

После своего назначения я был буквально 
завален жалобами следствия на необъектив‑
ность прокурорских решений, принятых 
по уголовным делам. Когда начал разбирать‑
ся, выяснилось, что действительно имели ме‑
сто случаи, где прокуроры не вникали в уго‑
ловное дело. В результате дела годами ходили 
между следствием и прокуратурой, при этом 
нарушались права как потерпевших, так и об‑
виняемых, которые по факту не имели досту‑
па к правосудию. На сегодняшний день по ка‑
ждому из таких дел приняты решения, при‑
чем некоторые из дел я изучил лично. Проку‑
роры же, которые осуществляли надзор 
за этими расследованиями, привлечены 
к дисциплинарной ответственности.

В целом полагаю, что и с нынешними пол‑
номочиями прокурорам достаточно ком‑
фортно работать, просто надо умело приме‑
нять эти полномочия в надзоре за расследо‑
ванием уголовных дел и за соблюдением за‑
конодательства в сфере уголовного судопро‑
изводства.
— Возглавив Генпрокуратуру, вы смени-
ли целый ряд руководителей управле-

ний в центральном аппарате ведомства 
и региональных прокуроров. С чем это 
было связано?
— Безусловно, кадровые изменения есть 
и они будут продолжаться. Мы расстаемся 
с теми, кто не соответствует своей должно‑
сти по тем или иным критериям.

Уверен, заслужить авторитет перед обще‑
ством можно только делами. На это я ориен‑
тирую прокуроров, которые иногда увлека‑
ются наращиванием количественных пока‑
зателей, превращая этот процесс в самоцель. 
Это, естественно, никак не помогает про‑
стым гражданам, которым безразличны бу‑
мажные успехи.

Я поставил задачу жестко пресекать иг‑
ры со статистикой, оценивать работу про‑
куроров не по числу мер реагирования, 
а по их результатам, по степени удовлетво‑
ренности людей надзорной деятельнос‑
тью. Знаете, бывает так, что прокурор счи‑
тает свою работу выполненной после того, 
как обратился с представлением в орган 
власти. А какие меры в итоге приняты 
по этому документу, чтобы решить пробле‑
му, ему неинтересно. Будем искоренять та‑
кое отношение к работе, ведомственный 
интерес не должен превалировать над ин‑

тересами человека, общества и государст‑
ва. В этих целях принципиально меняем 
подход к просьбам граждан, без чего невоз‑
можно достижение озвученного результа‑
та. Здесь важно исключить любые проявле‑
ния высокомерия и чванства, научиться 
слушать людей, выстраивать с ними диа‑
лог, понимая, что от этого зависит эффек‑
тивность надзора.

Механизмы контроля за добросовестно‑
стью прокуроров на этом участке будут со‑
вершенствоваться, но уже сейчас введены 
отдельные его элементы, позволяющие 
установить степень их личного участия 
в рассмотрении обращений граждан. При‑
сягая, прокуроры обязуются чутко и внима‑
тельно относиться к предложениям, заявле‑
ниям и жалобам граждан, соблюдать объек‑
тивность и справедливость. Поэтому есть 
все правовые основания для того, чтобы 
исключать из наших рядов сотрудников, 
нарушивших клятву. Многие уже почувст‑
вовали на себе серьезность новых требова‑
ний, и дальше ответственность за безразли‑
чие будет только расти.

При этом я организую кадровую систему 
таким образом, чтобы молодые специали‑
сты могли двигаться по карьерной лестни‑
це. Я стремлюсь сформировать кадровый 
резерв в прокуратуре на грядущие 10–20 
лет. Все работники прокуратуры должны 
понимать: если ты являешься грамотным 
специалистом, работаешь с душой, отда‑
чей, не будет такого, что тебя не заметят. 
Не должно быть такого, чтобы специали‑
сты, заслуживающие карьерного роста, де‑
сятилетиями засиживались на своих ме‑
стах. Способствует подготовке кадров 
и другой мой приказ, по которому за ошиб‑
ки молодых прокуроров отвечают их руко‑
водители, не проконтролировавшие 
их действия.

Я веду и другую практику: когда работ‑
ник впервые назначается на должность за‑
местителя прокурора субъекта, я подписы‑
ваю приказ о назначении в его присутст‑
вии и сам вручаю служебное удостовере‑
ние. Это происходит в моем кабинете. Убе‑
жден: прокурор, получивший назначение 
из первых рук, будет понимать, что ему 
лично доверяет генпрокурор, и будет рабо‑
тать исходя из этого.
— Насколько сложно оказалось вернуть 
группу граждан России, арестованных 
в Белоруссии?
— Генпрокуратура незамедлительно отреа‑
гировала на эту ситуацию. Я сам готов был 
вылететь на переговоры в Минск, но этого 
не потребовалось. В порядке, предусмотрен‑
ном Минской конвенцией о правовой помо‑
щи и правовых отношениях по граждан‑
ским, семейным и уголовным делам от 22 
января 1993 года, генеральному прокурору 
Республики Беларусь Александру Канюку 
был направлен запрос за моей подписью, ко‑
торый был удовлетворен. Граждан РФ пере‑
дали российской стороне.

Президент уже высказался по ситуации 
с задержанием граждан России, и, изучив ма‑
териалы, связанные с этой историей, я так‑
же могу подтвердить, что россиян заманили 
в Белоруссию обманным путем спецслужбы 
других государств.
— Служба безопасности Украины?
— Следственным комитетом по данному 
факту проводится процессуальная провер‑
ка, по результатам которой будет принято ре‑
шение, но уже есть понимание, что спец‑
служб было несколько.
— Недавно по вашему иску Верховный 
суд признал экстремистским движение 
АУЕ — «Арестантский уклад един». Поче-
му именно оно попало в сферу интересов 
надзорного ведомства?
— Деятельность «Арестантского уголовного 
единства» (используются и другие названия) 
Генпрокуратура анализировала вместе с дру‑
гими правоохранительными органами. АУЕ, 
как было установлено, является хорошо 
структурированной и управляемой органи‑
зацией — молодежным движением протест‑
но‑экстремистской направленности. Его де‑
ятельность получила широкое распростра‑
нение в регионах России, а также странах 
СНГ и включала в себя не только пропаганду 
криминальной идеологии, но и руководст‑
во, финансирование, координацию деятель‑
ности местных и региональных групп.

Особые опасения вызывает влияние 
на несовершеннолетних и молодежь про‑
двигаемая этим движением идея создания 
«воровской» власти в качестве антипода ор‑
ганам госвласти, а также применение дру‑
гих законов, так называемых понятий. Это, 
безусловно, свидетельствует о том, что АУЕ 
реально угрожает безопасности общества 
и государства.

Отмечу и масштабное распространение 
материалов этого объединения в интернете. 
Так, по оценкам экспертов, в 2019 году у АУЕ 

было порядка 30 тыс. групп в социальной се‑
ти «ВКонтакте», множество каналов на виде‑
охостинге YouTube. А ведь это те площадки, 
которые находятся в постоянной зоне вни‑
мания подростков.

При этом АУЕ является ярким примером 
трансформации криминальной субкульту‑
ры, действующей в информационном про‑
странстве.

В связи с этим мной и было направлено 
заявление о признании АУЕ экстремистской 
организацией и запрете ее деятельности. 
Как вы знаете, решением Верховного суда 17 
августа заявленные требования были удов‑
летворены.
— Как надзорные органы действовали 
в условиях пандемии коронавируса?

— Совместно с правительством Российской 
Федерации мы сосредоточились на наиболее 
болезненных для общественного восприятия 
направлениях, которые были поставлены 
под угрозу прежде всего экономическими по‑
следствиями кризиса. Необходимо было под‑
держать медицинский корпус, находивший‑
ся в авангарде борьбы с эпидемией, особенно 
на фоне резонансных публикаций о наруше‑
нии прав врачей и медицинского персонала, 
а также уязвимые слои населения. Сразу 
во всех регионах были организованы провер‑
ки своевременности стимулирующих вы‑
плат работникам здравоохранения и семьям 
с детьми, по итогам которых путем принятия 
мер реагирования восстанавливались права 
граждан. В результате по требованию проку‑

роров 55 тыс. работников здравоохранения 
было выплачено 1,5 млрд руб. полагающихся 
вознаграждений.

Надзорными органами решались и про‑
блемы с обеспечением учреждений здраво‑
охранения медицинскими изделиями и ле‑
карственными средствами. Например, 
по требованию прокуратуры Приморского 
края региональным правительством было 
закуплено более 1 млн защитных масок, 
в медучреждения дополнительно поставле‑
но свыше 45 тыс. защитных костюмов и т. д. 
А в Курской области благодаря прокуратуре 
дополнительно закуплено 216 аппаратов 
искусственной вентиляции легких.

С применением жестких мер воздейст‑
вия пресекался сбыт некачественного меди‑
цинского оборудования. Например, проку‑
ратурой Костромской области выявлены 
факты поставки незарегистрированных ап‑
паратов ИВЛ, после чего возбуждено уголов‑
ное дело.

Нашими сотрудниками повсеместно пре‑
секалось нарушение трудовых прав гра‑
ждан. Факты принуждения работников 
к уходу в отпуска без сохранения заработной 
платы, незаконных требований о выходе 
на работу и другие нарушения пресечены 
в 23 регионах. От несвоевременной выпла‑
ты зарплат пострадало более 158 тыс. чело‑
век, которым по требованиям прокуроров 
работодатели уже выплатили более 4 млрд 
руб. Подобных примеров много.
— Как обстоят дела с соблюдением прав 
предпринимателей?
— Надзор за исполнением законов о защите 
прав субъектов предпринимательской дея‑
тельности давно выделен в самостоятельное 
направление работы органов прокуратуры. 
Известные негативные последствия для биз‑
неса от пандемии усилили актуальность над‑
зорного сопровождения в этой сфере для то‑
го, чтобы исключить дополнительные фак‑
торы давления на предпринимателей, со‑
здать для них максимально благоприятный 
климат. В этих непростых условиях перед 
прокурорами оперативно сформулированы 
соответствующие задачи, которые позволи‑
ли усилить защиту прав хозяйствующих 
субъектов по всем направлениям надзора. 
На настоящем этапе этой работы уже выяв‑
лено более 90 тыс. нарушений законодатель‑
ства. Многим оказана помощь при непосред‑
ственном участии прокуроров как коорди‑
наторов деятельности органов правоохраны 
и контроля. Например, организованные 
прокурорами приемы предпринимателей 
с привлечением руководителей госорганов 
и кредитных организаций позволили своев‑
ременно и результативно разрешить обра‑
щения значительного числа представителей 
малого и среднего бизнеса о затруднениях 
при получении мер государственной под‑
держки, содействовать преодолению иных 
проблем. В целом удалось восстановить пра‑
ва более 6,5 тыс. предпринимателей на ука‑
занную поддержку, включая безвозмездную 
финансовую помощь, специальные креди‑
ты и другие преференции.

После вмешательства прокуроров только 
по итогам первого полугодия субъектам 
предпринимательства выплачены долги 
по государственным и муниципальным кон‑
трактам на 16,5 млрд руб. Например, в Яро‑
славской области по требованию прокуро‑
ров погашена задолженность перед предпри‑
нимателями по названным видам контрак‑
тов на сумму свыше 740 млн руб. Соответст‑
вующие материалы Орловской прокуратуры 
о невыплате свыше 870 млн руб. стали осно‑
ванием для возбуждения уголовного дела.

Препятствия для законной деятельности 
и развития бизнеса устранялись и на уровне 
нормативной базы, регулирующей правоот‑
ношения его участников. Прокурорами от‑
менены или скорректированы более 22 тыс. 
правовых актов, не соответствующих требо‑
ваниям законов, в том числе о защите пред‑
принимателей, содержащие коррупциоген‑
ные факторы и т. д.

Как я уже отметил в начале, подобная ра‑
бота ведется давно, сейчас она максимально 
актуализирована и будет осуществляться 
в заданном ритме до преодоления наблюда‑
емых трудностей.

Я в целом убежден, что работа с бизнес‑со‑
обществом должна строиться в атмосфере 
открытости и в рамках прямого диалога, 
исключающего лишние бюрократические 
проволочки, за которыми могут теряться 
проблемы, требующие срочного решения. 
Наш опыт работы в разгар пандемии доказал 
верность данного утверждения. Личная ко‑
ординирующая роль прокуроров в налажи‑
вании контактов с предпринимателями, на‑
иболее пострадавшими от кризиса, путем 
организации прямого диалога помогла 
на этом этапе многим из них получить гаран‑
тированные меры поддержки. Подобные 
формы общения, безусловно, продолжатся.
— Всегда ли действия властей, вводив-
ших различные ограничения для гра-
ждан в период пандемии, оказывались 
законными?
— Далеко не во всех случаях. Например, в Ре‑
спублике Саха (Якутия) по протестам проку‑
роров отменено более 30 муниципальных 
правовых актов, устанавливавших излиш‑
ние ограничения для граждан, не предусмо‑
тренные законодательством о чрезвычай‑
ных ситуациях.

По результатам рассмотрения представле‑
ний органов прокуратуры Республики Хака‑
сия территориальными подразделениями 

МВД России устранены нарушения, допу‑
щенные ими при привлечении граждан 
к административной ответственности за на‑
рушения режима повышенной готовности 
в регионе. Есть и другие подобные примеры.
— Пандемия помешала международно-
правовому сотрудничеству?
— Внесла в него определенные коррективы. 
Границы были закрыты, но сотрудничество 
продолжилось благодаря информационно‑
коммуникационным технологиям (ИКТ). 
Треть из состоявшихся в этом году с участи‑
ем российских прокуроров международных 
мероприятий по линии ООН, ОБСЕ, Евро‑
пейского союза, СНГ, Группы разработки фи‑
нансовых мер борьбы с отмыванием денег 
(ФАТФ), Евразийской группы по противодей‑
ствию легализации преступных доходов 
и Международной ассоциации прокуроров 
были проведены с использованием ИКТ.

Отмечу, что Генпрокуратурой в первом по‑
лугодии текущего года рассмотрено более 
3,5 тыс. запросов о правовой помощи по уго‑
ловным делам, поступившим как из‑за рубе‑
жа, так и от российских правоохранитель‑
ных органов для направления в иностран‑
ные государства. Приняты решения о выдаче 
386 обвиняемых, большинство из которых 
отправлены в страны СНГ. В саму Россию экс‑
традировано 85 человек, в том числе из ФРГ, 
Польши, Испании и Греции. Кстати, впервые 
за последние пять лет состоялась выдача 
из Норвегии. Министерством юстиции коро‑
левства был удовлетворен наш запрос об экс‑
традиции обвиняемого в умышленном убий‑
стве Вершинина. По договоренности с нор‑
вежской стороной в условиях пандемии и от‑
сутствия авиасообщения между нашими го‑
сударствами его фактическая передача прои‑
зошла на сухопутной границе Норвегии 
с Россией в международном автомобильном 
пункте пропуска Борисоглебск—Стурскуг.

Одной из наиболее актуальных проблем, 
требующих активизации международного со‑
трудничества, является значительный рост 
во всем мире, включая Россию, так называе‑
мой информационной преступности — кри‑
минальных посягательств, совершенных с ис‑
пользованием ИКТ. Для того чтобы эффектив‑
но противодействовать этому явлению, моим 
приказом создана межведомственная рабо‑
чая группа, в которую помимо прокуроров во‑
шли представители МИДа, МВД, ФСБ, Следст‑
венного комитета и Минюста России. Группа 
не только координирует деятельность всех 
правоохранительных органов в борьбе с ки‑
берпреступностью, но и вырабатывает консо‑
лидированную российскую позицию по про‑
екту всеобъемлющей международной кон‑
венции о противодействии использованию 
информационно‑коммуникационных техно‑
логий в преступных целях. Этот документ раз‑
рабатывается специальным межправительст‑
венным комитетом экспертов ООН.

Интервью взял  
Максим Варывдин

полная версия 
kommersant.ru/12947

«У нас должна быть обратная связь с людьми»

Должны быть не отписки, а взаимопонимание, 
которое, как правило, достигается в ходе диалога

Чем раньше прокурор начнет надзорное 
сопровождение дела, тем качественнее  
будут результаты уголовного преследования

Мне важно, чтобы прокуроры, которые 
надзирают за соблюдением законности 
в субъектах РФ, знали не по отчетам, сколько 
получают у них простые врачи и учителя

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К Р А С Н О В  И Г О Р Ь  В И К Т О Р О В И Ч

Родился в 1975 году в Архангельске. Закончил Поморский государственный университет им. М. В. Ломоносова 
по специальности «юриспруденция». С 1997 года работал в органах прокуратуры. С 2006 по 2007 год — сле-
дователь центрального аппарата Генеральной прокуратуры. С 2007 года — в Следственном комитете России. 
Являлся старшим следователем по особо важным делам при председателе СКР. В апреле 2016 года назначен 
заместителем председателя СКР. 22 января 2020 года по представлению президента РФ утвержден Советом 
федерации на должность генпрокурора.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени и почетной грамотой президента 
России. Действительный государственный советник юстиции.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23032,54 (–241,59)
РТС 1201,34 (+11,87)
FTSE 100 6012,84 (+82,54)

DAX 30* 13237,21 (+268,88)
DJIA* 28150,55 (+649,66)
NASDAQ Composite* 11189,373 (+341,683)

*На 20:27.  По данным агентства Reuters. 
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● 38,97тыс. пунктов ● 28,139

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.09.20
Австралийский доллар 55,0300
Английский фунт 98,5504
Белорусский рубль 14,1871
Датская крона* 12,0395

Доллар США 76,0713
Евро 89,5663
Индийская рупия** 10,3429
Казахский тенге** 17,7762

Канадский доллар 57,5426
Китайский юань* 11,1118
Норвежская крона* 83,5022
СДР 107,3914

Сингапурский доллар 55,5387
Новая турецкая лира 10,1548
Украинская гривна* 27,3407
Шведская крона* 86,1597

Швейцарский франк 82,9115
Японская иена** 71,7688
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На днях мне позвонили. Знакомый 
из одной управляющей компании, 
которая управляет средствами близ-
кого к ней НПФ, поинтересовался, 
нет ли на примете возможного об-
мена такими услугами с другой УК, 
управляющей средствами близких к 
ней НПФ. Пора уже готовиться, пояс-
нил мой собеседник, а то скоро всту-
пит в силу законопроект, который не 
позволяет управляющим распоря-
жаться пенсионными накопления-
ми связанных с ним фондов. С такой 
инициативой выступил ЦБ весной 
(см. „Ъ“ от 7 апреля). И аргументы 
против таких нововведений участ-
ников рынка пока не вызвали поло-
жительной реакции регулятора.

И «звоночек» мне не был первым 
по затронувшей всю индустрию 
проблеме. Не более чем пару не-
дель назад на Investfunds Forum за-
меститель гендиректора «ВТБ Пен-
сионный фонд» Александр Львов 
публично заявил, что при условии 
выполнения требований ЦБ об от-
ходе УК от связанности лиц с НПФ 

«управляющие крупных фондов об-
меняются активами между собой», 
понеся «транзакционные издер-
жки». По его словам, при этом «ни 
качество активов не улучшится, по-
тому что требования инвестицион-
ной стратегии не изменятся, ни ко-
личество активов не изменится». Он 
признал и возможное «возникнове-
ние неформальных договоренно-
стей между частью участников рын-
ка... что повлечет концентрацию 
рисков согласованных действий на 
фондовом рынке».

Рациональное зерно в крити-
ке инициативы ЦБ есть. Но одним 
из аргументов участники рын-
ка выдвигают то обстоятельство, 
что управляющих компаний недо-
статочно или не все они способны 
управлять крупными активами. И 
мне он кажется немного надуман-
ным. В реальности за ним скрыва-
ется желание финансовых групп 
не лишаться дохода от управления 
средствами НПФ.

Ситуация напоминает ужесточе-
ние, которое несколько лет назад ре-
гулятор вводил в отношении инве-
стирования накоплений, чтобы из-
бавиться от рисков вложений соб-
ственников НПФ в связанные про-
екты. Тогда ответом на действия ЦБ 
стало создание пенсионно-банков-
ского кольца, которое распростра-
нило риски пенсионного сектора 
на банковский. Сейчас предлагает-
ся сделать почти то же самое, толь-
ко в меньших масштабах. И мне ка-
жется, что прав тот гендиректор УК, 
который после завершения форума 
представил, как выглядело бы ги-
потетическое выступление Бориса 
Минца, в 2013 году предупредивше-
го ЦБ о планах обмениваться актива-
ми с дружественными структурами.

Конкуренция возможна в том слу-
чае, если УК и НПФ независимы друг 
от друга. Поиск же маржинальности 
для акционеров в рамках пенсион-
но-банковского кольца, как все пом-
нят, закончился весьма плачевно.

обсудить 
kommersant.ru/12948

Для того чтобы выпол-
нить новые требова-
ния ЦБ о несвязанно-
сти с НПФ, управляю-
щие компании крупных 
фондов могут просто 
обменяться активами 
между собой

закольцевал  
корреспондент отдела финансов

Илья Усов

Как выяснил „Ъ“, правительст-
во может отказаться от идеи со-
здания единой дальневосточ-
ной авиакомпании на базе «Ав-
роры». Вместо этого обсуждает-
ся концепция, предложенная 
Якутией,— альянс местных пе-
ревозчиков. Предполагается, 
что у альянса будет набсовет, 
определяющий маршруты, та-
рифную политику и расписа-
ние, а бронирование пойдет че-
рез российскую «Сирену Трэ-
вел». В то же время Минтранс 
не сдается и допускает «осо-
бую роль» «Авроры» в будущем 
альянсе. Аналитики считают, 
что договориться о единой сети 
и тарифах можно и без управ-
ленческой надстройки, кото-
рая не гарантирует отсутствие 
конфликтов внутри альянса.

„Ъ“ стала известна обсуждае-
мая в правительстве структура бу-
дущей дальневосточной авиаком-
пании. Речь идет об альянсе на 
принципах сохранения юридиче-
ской самостоятельности участни-
ков. В него могут войти «Якутия», 
авиакомпания АЛРОСА, «Поляр-
ные авиалинии», «Аврора», «Кам-
чатское авиапредприятие», «Чуко-
тАвиа», «Хабаровские авиалинии» 
и «Сибирская легкая авиация».

Управляющим органом будет 
набсовет, в состав которого войдут 
представители регионов, в правле-
ние — главы авиапредприятий, а 
исполнительная дирекция, кото-
рая займется принятием оператив-
ных решений по стратегии, будет 
состоять из глав авиаперевозчи-

ков и исполнительного директора 
альянса, следует из письма перво-
го зампреда правительства Якутии 
Алексея Колодезникова в Росавиа-
цию (есть у „Ъ“).

В предложениях сказано, что 
набсовет будет определять пере-

чень маршрутов, а тарифная поли-
тика и расписание полетов альян-
са будут едиными. В качестве сис-
темы продаж предложено исполь-
зовать российскую «Сирену-Трэ-
вел». Для техобслуживания само-
летов помимо центров в Хабаровс-

ке и Якутске должны быть созданы 
семь линейных станций ТО в Улан-
Удэ, Чите, Благовещенске, Магада-
не, Анадыре, Петропавловске-Кам-
чатском (на основе действующего 
сертификата «Якутии»).

• Поручение по созданию на Даль-
нем Востоке авиакомпании, эксплу-
атирующей российские суда, Вла-
димир Путин дал по итогам сове-
щания в декабре 2019 года. В нача-
ле года власти Сахалина предложи-
ли создать ее на базе «Авроры», что 
поддержал и вице-премьер, полпред 
президента в ДФО Юрий Трутнев. 
Как сообщали в Минтрансе, «Аэроф-
лот», которому принадлежит 51% 
«Авроры», продаст эту долю ее вто-
рому акционеру — правительству 
Сахалинской области, а на базе «Ав-
роры» будет создана дальневосточ-
ная авиакомпания.
Идея создать единую авиаком-

панию на базе «Авроры» натолкну-
лась на сопротивление дальнево-
сточных регионов во главе с Яку-
тией. В результате концепция по-
степенно меняется в сторону со-
здания именно альянса, а не еди-
ной компании. Регионы достигли 
такой договоренности 3 сентября, 
а 9 сентября, по итогам совещания 
уже в Минтрансе, было объявлено 
о создании дальневосточной авиа-
компании «на базе консорциума» 
региональных перевозчиков. Там 
уточнили, что в качестве одного из 
вариантов обсуждалась возмож-
ность того, что консорциумом бу-
дет управлять «Аврора». В предло-
жениях регионов управление со 
стороны «Авроры» не фигурирует.

Главной задачей консорциума 
будет обеспечение авиационной 
доступности субъектов ДФО с ис-
пользованием отечественной тех-
ники, говорят в Минтрасе. При 
этом в парке «Авроры», которая 
рассматривается в качестве голов-
ной, сегодня только иностранные 
самолеты — 10 среднемагистраль-
ных Airbus 319 и 13 турбовинтовых 
Bombardier разных моделей.

Исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег Панте-
леев отмечает, что идея альянса 
не имеет особого смысла: они, как 
правило, создаются для усиления 
конкурентных позиций участни-
ков, а на Дальнем Востоке каждый 
регион пытается субсидировать 
своего перевозчика, чтобы налоги 
оставались «в доме». Решить задачу 
оптимизации маршрутных сетей и 
построения стыковок можно и без 
административных надстроек, но 
главный риск — срыва стыковок 
из-за неблагоприятных погодных 
условий — не в силах преодолеть 
ни один альянс.

Минтранс, очевидно, устраива-
ла схема, предложенная «Аэроф-
лотом», при которой все перего-
воры можно было бы вести с од-
ним игроком, полагает Олег Пан-
телеев. Станет ли альянс таким 
«единым окном» для формирова-
ния перспективного парка само-
летов и распределения субсидий, 
судить сложно, но риски того, что 
внутренние конфликты интересов 
будут тормозить принятие важных 
решений, существуют.

Ольга Никитина

Госкомпании откатили обновление софта
Импортозамещение предлагается ускорить с низкой базы

В 2020 году государству предстоит отыграть хотя 
бы часть существенного падения доли отечествен-
ного софта в закупках, следует из проекта плана пра-
вительства по достижению национальных целей 
развития РФ. Например, в госкомпаниях и госкор-
порациях его доля в прошлом году упала с 65,2% 
до 38,9%, а в этом должна достичь 50%, тогда как в го-
сорганах долю предлагается увеличить с 55% до 70%. 
Ускорить переход на отечественное программное 
обеспечение (ПО) сложно, так как существующие 
IT-системы слишком разрозненны, признают в са-
мих госорганах.

По итогам 2020 года доля отечественного ПО в стоимости 
закупок должна составить не менее 70% для органов государ-
ственной власти и не менее 50% для госкорпораций и ком-
паний с госучастием, говорится в проекте плана правитель-
ства по достижению национальных целей развития РФ до 
2024 года, с которым ознакомился „Ъ“. При этом по итогам 
2019 года уровень импортозамещения софта впервые пока-
зал снижение, следует из документа: в госорганах доля заку-
пок отечественного софта упала с 62,2% годом ранее до 55%, 
а в госкомпаниях и корпорациях — с 65,2% до 38,9%.

Данные основаны на информации, опубликованной в 
Единой межведомственной информационно-статистиче-
ской системе, пояснили „Ъ“ в Росстате. Согласно ей, затра-
ты госкорпораций и госкомпаний на приобретение рос-

сийского ПО в 2019 году составили 1,6 млрд руб., а в со-
вокупности с зарубежным — 4,2 млрд руб., госорганов — 
7,3 млрд руб. и 13,3 млрд руб. соответственно.

Существующая версия проекта не финальная, а одна из 
рабочих, отметил источник, знакомый с ситуацией. Работу 
над документом ведут Минкомсвязь, Минэкономики и дру-
гие федеральные органы, а также эксперты и бизнес-сооб-
щество. Результаты будут представлены президенту до 30 ок-
тября, уточнили в Минэкономики.

Опрошенные „Ъ“ участники рынка разработки софта по-
лагают, что падение показателей в 2019 году могло быть выз-
вано переносом отдельных крупных тендеров или общим 
снижением затрат на российское ПО, вызванным централи-
зацией его закупок. Явной тенденции к ухудшению темпов 
импортозамещения они при этом не наблюдали.

В 2020 году потребность в удаленной работе, переход в 
онлайн, использование новых цифровых моделей работы 
только увеличивают спрос, уверен директор по инноваци-
ям «Рексофта» Виталий Баланда. Правда, мало просто купить 
софт, для целей импортозамещения важно, чтобы отечест-
венное ПО действительно эксплуатировалось, так как имен-
но использование крупными компаниями создает реальный 
внутренний рынок и возможности для развития, рассуждает 
он. Некоторое снижение закупок отечественных лицензий в 
прошлом году могло быть обусловлено формальными при-
чинами, например, смещением сроков закупочных проце-

дур госкорпораций, которые могут существенно влиять на 
итоговый результат, предполагает господин Баланда.

В пресс-службе Росавтодора также указывают, что стои-
мость закупок закономерно снижается при их централиза-
ции, напоминая, что закупки отечественного офисного ПО и 
антивирусного ПО для всех федеральных органов исполни-
тельной власти (ФОИВ) с 2019 года проводит Минкомсвязь.

Softline не ощущает снижения доли закупаемого россий-
ского софта в работе со своими заказчиками, говорит руко-
водитель отдела развития продаж отечественного ПО ком-
пании Дмитрий Сорокин. «Если раньше отечественное ПО 
можно было встретить только в ряде национальных проек-
тов и отдельных органах власти, то сейчас импортозамеще-
нием занимается каждый ФОИВ»,— радуется и гендиректор 
Astra Linux Илья Сивцев. В 2020 году к процессу, по его сло-
вам, активно подключились и госкорпорации, например, 
РЖД и «Росатом».

Но возможности существенно увеличить темпы перехода 
на российский софт пока нет, предупреждают в Росавтодоре. 
Проблема в комплексности процесса, поясняют в ведомст-
ве, переводить на отечественное ПО нужно большое количе-
ство информационных систем, разработанных в разное вре-
мя, в разных программных средах и парадигмах, с исполь-
зованием разнородных технологий, что «требует времени и 
соответствующего финансирования».

Юлия Степанова, Юлия Тишина

Безработица прошла мимо банков
Пандемия заставила финансистов ускоренно набирать специалистов

Во время общего увеличения числа 
безработных в период «коронакризи-
са» банки, напротив, показали рост чи-
сленности сотрудников. Причем наи-
больший прирост был зафиксирован 
крупными универсальными игрока-
ми. Эксперты и участники рынка схо-
дятся во мнении, что пандемия пока-
зала необходимость активного пере-
хода в онлайн не только в розничном, 
но и в корпоративном сегменте и для 
этого банкам приходится увеличивать 
штат IT-специалистов.

„Ъ“ проанализировал отчеты банков-эми-
тентов за первый и второй квартал 2020 года. 
Согласно им, за первое полугодие в целом по 
рынку численность банковских работников 
выросла на 3,2 тыс. человек, или 1,1%. Круп-
ные универсальные банки показали даже 
большее увеличение численности сотрудни-
ков. Так, например, согласно ежекварталь-
ному отчету, Альфа-банк за полугодие уве-
личил численность персонала на 1 тыс. че-
ловек, или 4,4%, до 23,8 тыс. человек, ВТБ — 
на 886 человек, или 1,8%, Газпромбанк — на 
2,8 тыс., или 17,7%, РНКБ — на 792, или 23%, 

Россельхозбанк — на 931, или 3,5%. Этот опе-
режающий рост отчасти был скомпенсиро-
ван сокращениями у других игроков, в част-
ности у розничных банков. Отрицательную 
динамику показали Кредит Европа банк, 
ОТП-банк, ХКФ-банк и ряд других.

Общее увеличение числа банковских со-
трудников произошло на фоне прогресси-
рующего в период пандемии роста безрабо-
тицы. Количество официально зарегистри-
рованных безработных в России за период 
пандемии увеличилось до 3,6 млн, сообщал 
министр труда и социальной защиты Антон 
Котяков. «За этот период в центрах занято-
сти зарегистрировались дополнительно бо-
лее чем 2,5 млн человек»,— пояснял он. В ре-
зультате по итогам июля уровень безработи-
цы вырос до 6,3% от общей численности эко-
номически активного населения.

«Почти все банки, страховые компании, 
управляющие компании — все, у кого есть 
такая возможность, проводят масштабную 
цифровизацию,— поясняет управляющий 
директор Mysearch Маша Янковская.— 
Пандемия показала важность возможности 
дистанционной работы с клиентами как в 

розничном, так и в корпоративном сегмен-
те». Риски второй волны коронавируса под-
талкивают банки к более активным дейст-
виям, для чего им требуется расширение 
штата специалистов в сфере IT, полагает 
эксперт.

На кадровые вопросы влияет качество 
выстроенных процессов и используемая 
бизнес-модель, подчеркивает старший ме-
неджер департамента управления риска-
ми Deloitte Денис Гаврилин. В период пан-
демии, подтверждает он, действительно на-
блюдается рост в направлении ИТ для бан-
ков, произошло и изменение клиентского 
пути в части перехода из офлайна в онлайн. 
При этом в рознице уровень диджитализа-
ции выше, чем в корпоративном сегменте, 
добавляет эксперт, поэтому, если розничные 
игроки могли сокращать избыточных со-
трудников за счет технологий, универсаль-
ные продолжали набор.

Банкиры подтверждают эту теорию. «Мы 
активно набираем ИТ и продуктовую коман-
ду для развития трансакционного бизнеса, в 
том числе ДБО, host to host и внутренних си-
стем»,— говорит старший вице-президент, 

директор департамента корпоративного 
бизнеса банка «Открытие» Андрей Карасев. 
«Средняя численность персонала банка ВТБ 
за первое полугодие 2020 года в сравнении 
со средней численностью за 2019 год увели-
чилась прежде всего в связи с тем, что банк 
активно увеличивает количество сотрудни-
ков IT-подразделения в рамках реализации 
стратегии развития банка, которая предпо-
лагает масштабную трансформацию на но-
вой цифровой основе»,— отметили в пресс-
службе банка.

В розничном Кредит Европа банке пояс-
нили, что «некоторое сокращение численно-
сти персонала соответствует долгосрочной 
стратегии, дальнейшему фокусу на диджи-
тализацию и ориентации клиентов на обслу-
живание онлайн». О том же говорят в ХКФ-
банке: пандемия ускорила внедрение новых 
технологий, а самоизоляция повысила во-
стребованность дистанционного обслужива-
ния со стороны клиентов. За счет этого, пояс-
няют в банке, высвободилась часть людей, 
ранее обслуживавших клиентов офлайн.

Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова
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Дальневосточная авиакомпания не складывается
Ее заменит альянс местных перевозчиков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Рейтинг железнодорожных  
операторов за тяжелое для от-
расли первое полугодие 2020  
года не претерпел изменений, 
хотя расценки и грузовая база 
продолжают падать. В услови-
ях, когда ставки находятся ста-
бильно ниже лизинговых пла-
тежей в сегменте полувагонов  
и нефтеналивных цистерн, опе-
раторы, у которых есть свобод-
ные средства, активно выкупа-
ют подвижной состав из лизин-
га. В наиболее тяжелой ситуа-
ции оказались те участники 
рынка, у которых в лизинге  
находится весь парк.

Железнодорожные операторы за-
кончили первое полугодие на фоне 
коронакризиса, спада погрузки на 
4,5% и тревожных экономических 
прогнозов не так плохо, как можно 
было бы ожидать. Как следует из 
рейтинга INFOLine Rail Russia Top за 
первое полугодие, в общей сложно-
сти 35 крупнейших операторов пе-
ревезли 516,8 млн тонн, что лишь 
немногим больше прошлогодних 
519,5 млн тонн, а суммарный грузо-
оборот даже вырос на 2,9%, до 
1069,5 млрд тонно-км.

Первая грузовая компания (ПГК) 
Владимира Лисина улучшила свои 
позиции, обойдя лидера рейтинга 
Федеральную грузовую компанию 
(ФГК, входит в ОАО РЖД) по грузообо-
роту, который, согласно рейтингу, у 
ФГК упал на 23%, отражая сокраще-
ние объема перевозок угля, наиболее 
дальнего массового груза. Перевозки 
угля в целом по сети ОАО РЖД за пер-
вое полугодие сократились на 10,1%, 
опережая общий спад погрузки. Но в 
целом лидеры рейтинга не измени-
лись: ФГК по-прежнему занимает 
первое место, ПГК — второе, на треть-
ем — Globaltrans.

«Пандемия коронавируса, замед-
ление экономической активности и 
сокращение грузовой базы отразили-
сь на работе всех операторских ком-
паний в первом полугодии,— гово-
рят в ПГК.— Это видно по общему 
объему погрузки на железной дороге. 
Тем не менее сейчас ситуация на сети 
улучшается, так как многие отрасли 
восстанавливаются после снятия ог-
раничений». В компании отмечают, 
что конкурируют не только с други-
ми операторами, но и, например, с 

автотранспортными компаниями, 
речным флотом в сезон навигации.

Вместе с тем ситуация с погруз-
кой и профицитом парка на сети 
остается тревожной. В августе спад 
погрузки заметно замедлился, соста-
вив лишь 0,8% к августу минувшего 
года и 4% накопленным итогом, но в 
сентябре ОАО РЖД ожидает сокра-
щения погрузки на 2%, по итогам го-
да — все еще на 5%.

Замгендиректора монополии 
Алексей Шило говорил 7 сентября, 
что грузы, которые занимают наи-
больший объем в погрузке, не растут: 
тяжелая ситуация с нефтепродукта-
ми (падение на 10%), с черными ме-
таллами (на 12%) и с углем. Хотя, отме-
тил он, по углю в основном речь идет 
о внутрироссийских перевозках, по 
экспорту «уже второй месяц подряд 
небольшой рост на уровне 1%». Как 
пояснял в августе первый замести-
тель главы ОАО РЖД Вадим Михай-
лов, на уровень 2019 года погрузка, 
возможно, выйдет лишь после 2021 
года. Кризис и профицит парка нане-
сли серьезный удар по железнодо-
рожному сегменту: по оценкам 
ИПЕМ, потери операторов за март—
июль составили 58,4 млрд руб., моно-
полии — 28 млрд руб.

Первое полугодие было для опе-
раторского рынка крайне сложным, 
говорит глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Осенью воз-
можно некоторое улучшение, по-
скольку в августе погрузка переста-
ла падать так сильно, как раньше, 
но финансовые ресурсы игроков ог-
раниченны: ставки аренды и доход-
ность оперирования полувагонами 
и нефтеналивными цистернами на-
ходится устойчиво ниже лизингово-
го платежа.

В этой ситуации, говорит экс-
перт, игроки, имеющие финансо-
вые ресурсы, выкупают вагоны из 
лизинга — так, в частности, сделали 
СУЭК и «Новотранс». Под наиболь-
шим давлением оказались компа-
нии, у которых весь парк в лизинге 
и аренде (собственный парк в такие 
периоды выступает своеобразным 
демпфером), в первую очередь «Мо-
дум-Транс», у которого половина 
парка в финансовом лизинге, поло-
вина — в операционном. С этим и 
связаны слухи о возможной сделке 
по передаче парка «Модум-Транса» 
«Трансойлу», отмечает господин 
Бурмистров. „Ъ“ обе стороны факт 
подготовки к сделке опровергли.

Наталья Скорлыгина

Вагоны  
поджимают колеса
Операторы забирают парк в собственность

Стоимость бензина перестала 
расти в рознице и более месяца 
устойчиво снижается в опто-
вом звене. Участники рынка, 
которые прежде опасались 
взлета цен на фоне осенних  
ремонтов на НПЗ, уже не ожи- 
дают какой-либо напряженно-
сти на рынке топлива из-за зна-
чительных запасов на нефтеба-
зах и ослабления спроса после 
завершения периода отпусков. 
Более того, потенциальная вто-
рая волна коронавируса может 
оказать дополнительное давле-
ние на цены. 

Стоимость топлива на АЗС не 
растет вторую неделю подряд, сле-
дует из данных Росстата от 9 сентя-
бря. В среднем бензин АИ-92 и АИ-
95 стоит 43,15 руб. и 46,93 руб. за 
литр соответственно, при этом с на-
чала года этот вид топлива подоро-
жал на 2,1%. «Инфляция за семь ме-
сяцев составила около 3%, при этом 
цены на бензин выросли примерно 
на 1,4–2%, на дизтопливо — тоже в 
пределах инфляции»,— говорил в 
начале сентября глава Минэнерго 
Александр Новак.

Одновременно снижаются и 
биржевые цены на топливо. Так, 9 
сентября АИ-92 и АИ-95 подешеве-
ли на 0,7%, до 48,6 тыс. руб. и 49 тыс. 
руб. за тонну соответственно. Бен-
зин АИ-95 дешевеет с начала июля, 
а АИ-92 — с конца месяца после лет-
них пиков, при этом в августе сни-
жение цен ускорилось. Так, за по-
следний месяц АИ-95 на бирже под-
ешевел уже на 12%, а АИ-92 — на 5%. 
При этом ряд собеседников „Ъ“ про-
гнозировали, что осенью топливо 
может подорожать из-за профилак-
тических работ на НПЗ. Но ослабле-
ние спроса на топливо в связи с 
окончанием сезона отпусков оказа-
лось более существенным факто-
ром для биржевых цен.

Активный рост цен на топливо 
на СПбМТСБ наблюдался с мая по 
июнь на фоне резкой активизации 
спроса после пандемии коронави-
руса. Тогда многие НПЗ, сократив-
шие переработку во время панде-
мии, не успели оперативно увели-
чить объем предложения после сня-

тия карантинных ограничений. 
Пик цен на бензин наблюдался в 
июне-июле, в результате чего регу-
ляторы требовали от нефтекомпа-
ний увеличивать выпуск топлива, в 
результате рынок стал постепенно 
стабилизироваться. Стоимость АИ-
95 и АИ-92 достигала 59,6 тыс. руб. и 
51,5 тыс. руб. за тонну.

Фундаментальная причина паде-
ния цен в том, что вплоть до начала 
августа на российском оптовом 
рынке бензин торговался с весьма 
высокой премией относительно 
экспортной альтернативы, говорил 
в августе глава «Петромаркета» 
Иван Хомутов. По его словам, пре-

мия сформировалась еще в мае, 
когда НПЗ терпели убытки и были 
вынуждены минимизировать их 
путем повышения цен на бензин на 
российском рынке (см. „Ъ“ от 10 ав-
густа). В июле заводы стали выби-
раться из убытков и смогли довести 
объемы поставок до аналогичных 
показателей прошлого года. При 
этом спрос на топливо, по оценке 
Александра Новака, пока восстано-
вился только до 85–90% от докри-
зисного уровня.

По мнению вице-президента 
Российского топливного союза Ри-
ната Фаттахова, рынок бензина про-
шел кризисный период и уже почти 
стабилизировался, хотя «мы видим, 
что стоимость топлива все еще вы-
ше на 2 тыс. руб. на тонну, чем год 
назад». Так, крупные нефтекомпа-
нии накопили значительные запа-
сы топлива на нефтебазах перед ре-
монтами на НПЗ (почти 1,7 млн 
тонн бензинов и 2,7 млн тонн 
дизтоплива), отмечает он, в то же 
время после сезона отпусков спрос 
на АЗС заметно снизился. «Парал-
лельно ряд НПЗ все еще находятся 
на плановых ремонтах, но я не ожи-
даю серьезной напряженности на 
рынке»,— говорит он.

Пока ситуация выглядит так, что 
рынок входит в традиционный 
осенний понижательный тренд, ко-
торый обычно продолжается до 
марта. Более того, дополнительное 
давление на цены может оказать 
вторая волна коронавируса и воз-
вращение ограничений на пере-
движение — это, в свою очередь, 
снизит спрос на топливо. В то же 
время, судя по заявлениям мэра Мо-
сквы Сергея Собянина 8 сентября, 
власти пока не намерены возвра-
щать жесткий карантин «даже при 
повышении заболеваемости в осен-
не-зимний период».

Дмитрий Козлов

Бензин сохраняет спокойствие
Он дешевеет в опте и не дорожает в рознице

На внутреннем рынке  
в этом году мы наблюдали 

снижение спроса  
до 50% на заправках,  

сейчас мы видим 
восстановление спроса  

до уровня 85–90%  
от докризисного

Александр Новак,
министр энергетики РФ,  

2 сентября

Ц И Т А Т А

С начала осени российские  
эмитенты активизировали  
деятельность на внешнем дол-
говом рынке. После успешных 
размещений «Норильского ни-
келя» и VEON еще несколько иг-
роков объявили о проведении 
встреч с инвесторами. В общей 
сложности за два ближайших 
месяца объем размещений мо-
жет составить $5–6 млрд. Компа-
нии пользуются открывшимся 
на рынке «окном» возможно-
стей, пока геополитическая си-
туация вокруг России и предсто-
ящие выборы президента США 
не привели к его закрытию.

После двухмесячного перерыва 
российские эмитенты активизиро-
вались на рынке евробондов, в нача-
ле сентября пятилетние еврооблига-
ции разместили «Норильский ни-
кель» и VEON. Спрос был существен-
ным: на долларовые бумаги ГМК он 
достигал $2,1 млрд, на рублевые ев-
робонды сотового оператора — 
17 млрд руб. В итоге «Норильский 
никель» продал бумаги на $500 млн 
по ставке 2,55% годовых, VEON при-
влек 10 млрд руб. под 6,5% годовых.

Успешный осенний старт открыл 
путь на рынок другим эмитентам. 
Компания «Борец», производящая 
оборудование для нефтедобываю-
щей промышленности, планирует 
разместить шестилетние евробонды 
на сумму от $300 млн. По данным 
BCS Global Markets, размещение со-
стоится 10 сентября. В начале недели 
Совкомбанк и Промышленно-метал-
лургический холдинг провели се-
рию конференций для инвесторов в 
рамках подготовки к размещению 
еврооблигаций. В первом случае ин-
весторам могут быть предложены 
трехлетние рублевые еврооблига-
ции, во втором — пятилетние долла-

ровые еврооблигации. По оценкам 
аналитиков, с учетом состоявшихся 
размещений суммарный объем со-
ставит $1,7–2 млрд до конца месяца. 
Пока это заметно ниже показателя 
сентября 2019 года, но сопоставимо 
с результатами 2017 года.

В начале осени традиционно про-
исходит рост активности эмитентов 
в связи с выходом полугодовых от-
четностей по МСФО, а также с окон-
чанием сезона отпусков. Поддержку 
долговому рынку оказали прохожде-
ние острой фазы «коронакризиса» и 
предоставление дешевой ликвидно-

сти со стороны ФРС и ЕЦБ. По словам 
главного экономиста Совкомбанка 
Кирилла Соколова, с начала лета до-
ходности суверенных российских 
евробондов снизились на коротком 
и среднем участках примерно на 10 
базисных пунктов. Улучшение ситу-
ации наблюдается на рынке корпо-
ративного долга. Так, доходность вы-
пуска Global Ports с погашением в 
2023 году за этот же период снизи-
лась на 90 базисных пунктов, доход-
ность по евробондам МКБ с погаше-
нием в 2025 году — больше чем на 
100 базисных пунктов. «Размещения 
компаний из РФ происходят относи-
тельно редко, российский риск „де-
фицитен“ и привлекает большой ин-

терес на первичном рынке»,— отме-
чает старший аналитик BCS Global 
Markets Яков Яковлев.

Вместе с тем возникшие в послед-
нее время геополитические риски, 
негативно отразившиеся на курсе 
рубля, пока не повлияли на рынок 
еврооблигаций. «Текущая ситуация 
на внешних рынках и вокруг России 
в основном влияет на длинные суве-
ренные выпуски евробондов, сред-
несрочные корпоративные бумаги 
продолжают пользоваться спросом у 
инвесторов»,— отмечает господин 
Яковлев. По словам главы УК «Арика-
питал» Алексея Третьякова, десяти-
летние евробонды «Газпрома» торгу-
ются с доходностью 3,2% годовых, 
так же как у имеющей аналогичный 
кредитный рейтинг бразильской 
компании Vale.

Однако сохранение напряженно-
го геополитического фона и прибли-
жение президентских выборов в 
США могут подтолкнуть и другие 
компании воспользоваться открыв-
шимся «окном». Тем более что до кон-
ца 2021 года российским эмитентам 
предстоят выплаты по внешним дол-
гам на $16 млрд. «Учитывая риски 
введения новых санкций, особенно в 
случае победы на выборах демокра-
тического кандидата, российские 
компании могут поторопиться зара-
нее рефинансировать свои долги»,— 
считает Алексей Третьяков. По его 
мнению, наиболее ожидаемые раз-
мещения — РЖД и «Газпром», у кото-
рых в ближайший год погашаются по 
три выпуска еврооблигаций на 
$1 млрд и $2 млрд соответственно. Из 
частных компаний могут выйти на 
рынок ЛУКОЙЛ, Evraz, «Северсталь». 
По оценкам господина Третьякова, в 
сумме эти компании могут занять на 
рынке до $3,7 млрд.

Виталий Гайдаев

Окно в евробонд
Эмитенты облигаций пошли на внешний рынок

16 миллиардов 
долларов
должны выплатить  
российские эмитенты 
по внешним долгам  
до конца года

По данным «Дом.РФ», в конце ле-
та темпы выдачи льготных ипотеч-
ных кредитов заметно ускорились. 
Если в июле рост составлял около 
10%, то в августе превысил 40%. К на-
чалу сентября банки предоставили 
льготных кредитов на сумму более 
430 млрд руб. (58% от первоначаль-
ного объема программы). Увеличе-
ние ее до 900 млрд руб. и сокраще-
ние первоначального взноса с 20% 
до 15% может ускорить выдачи.

Эксперты уточняют, что увеличе-
нию выдачи розничных кредитов 
способствовали и другие факторы. 
«В июне—июле многие банки нача-
ли активно снижать процентные 
ставки по программам рефинанси-
рования, поскольку конкуренция за 
качественных заемщиков обостряет-
ся»,— отмечает директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Люд-
мила Кожекина. В частности, Сбер-
банк в августе снизил на 0,5 п. п. 
ставки по рефинансированию по-
требительских кредитов, в середине 
лета ВТБ снизил на 1,4 п. п.— до 7,5% 

годовых ставку рефинансирования 
по кредитам наличными.

Если для крупных банков доля 
ипотечных кредитов в общем объе-
ме выдачи превышает 50%, то в це-
лом по системе, по данным FrankRG, 
она заметно меньше, к тому же с 
апреля по июль снизилась с 48% до 
41%. И эксперты не ожидают роста.

Как поясняет аналитик БКС Егор 
Дахтлер, причина снижения доли 
ипотеки в том, что аппетит банков 
на кредиты с крупным чеком в пери-
оды кризиса невысок, так как дохо-
ды населения падают, а снижение 
ставки по ипотеке не является пана-
цеей для низкокачественных заем-
щиков. Директор аналитической 
группы по финансовым организаци-
ям Fitch Антон Лопатин отмечает 
консерватизм банков в апреле в сег-
менте беззалоговых кредитов, а по-
сле стабилизации ситуации и из-за 
отложенного спроса в июле наблю-
дались более высокие выдачи потре-
бительских кредитов. «По кредитам 
наличными мы видим активное вос-
становление спроса к уровням до 
пандемии — для клиентов на рынке 

появилась хорошая возможность ре-
ализовать отложенный спрос на по-
купку»,— отмечают и в ВТБ.

Впрочем, директор группы рей-
тингов финансовых институтов 
АКРА Ирина Носова уверена, что по-
ка считать рост кредитования 
устойчивой тенденцией рано ввиду 
непродолжительного срока восста-
новления потребительской актив-
ности. По словам менеджера по раз-
витию кредитования Райффайзен-
банка Антона Шаташвилиа, с уче-
том эффекта отложенного спроса и 
поэтапного возвращения к «мир-
ной жизни» до конца года возмож-
ны два сценария развития ситуа-
ции. Если не будет второй волны 
эпидемии, может произойти «ак-
тивное восстановление рынка, в 
том числе за счет отложенного спро-
са». Но, уточняет банкир, в случае 
второй волны стоит ждать «зати-
шья» в кредитовании — и из-за сни-
жения спроса из-за нестабильной 
ситуации в мире, и из-за охлажде-
ния рынка «со стороны банков из-за 
повышенных рисков».

Максим Буйлов

Августейшие кредиты
с1

Tоп-20 крупнейших железнодорожных операторов РФ 
в первом полугодии 2020 года

 Место в целом По количеству вагонов
 1-е полу- 1-е полу- по пере- по грузо- в собст- в управ- 
 годие 2020 годие 2019 возкам обороту венности лении
ФГК 1 1 2 2 1 1

ПГК 2 2 1 1 2 2

Globaltrans 3 3 3 6 3 6

«Нефтетранссервис» 4 4 4 5 5 4

«Трансойл» 5 5 6 9 6 7

«Модум-Транс» 6 9 7 3 7 3

ГК РТК 7 6 8 8 4 5

СУЭК 8 7 5 4 15 8

«Трансконтейнер» 9 8 12 11 8 10

УГМК 10 18 13 12 12 13

«Новотранс» 11 12 9 7 10 12

«Газпромтранс» 12 10 11 13 15 11

RailGo 13 13 15 20 11 14

«Атлант»* 14 14 10 10 14 9

«ЛУКОЙЛ-Транс» 15 21 18 22  —  16

ТГК 16 17 20 18 21 17

НХТК 17 24 23 23 19 15

«Апатит» 18 27 26 19 21 18

«Евросиб СПб» 19 20 21 16 16 18

«Мечел-транс» 20 19 17 15 23 19

*Ранее в рейтинге фигурировал как «ТФМ-Оператор». Источник: INFOLine Rail Russia TOP.



деловые новости

Закупка «Почтой России» 
 постаматов почти за 1,5 млрд руб. 
не состоялась из-за отсутствия 
интереса со стороны поставщи-
ков. Неудача может замедлить 
амбициозные планы компании 
по созданию одной из крупней-
ших постаматных сетей, но там 
уверяют, что не отказываются 
от идеи. Проект потенциально 
может заинтересовать структуры 
«Ростеха», который как раз сей-
час решил выйти на этот рынок.

Объявленная 10 августа « Почтой 
России» закупка постаматов на 
1,49  млрд руб. не состоялась, по
скольку на нее не было подано ни од
ной заявки, свидетельствует инфор
мация на сайте госзакупок, опубли
кованная 1 сентября. Из материалов 
следует, что как минимум две компа
нии направляли «Почте России» во
просы по закупке, но предложений 
так и не сделали.

О планах «Почты России» закупить 
около 5 тыс. постаматов, чтобы начать 
их установку уже до конца года, „Ъ“ пи
сал 4 августа. Собеседники „Ъ“ утверж
дали, что сеть может быть разверну
та на площадях ритейлеров «Магнит» 
и «Дикси». Гендиректор «Почты Рос
сии» Максим Акимов объяснял пла
ны выхода в новый сегмент желанием 
«быть опорным логистическим парт
нером для российской и международ
ной отрасли интернетторговли». Не
смотря на отмену закупки, «Почта Рос
сии» не отказывается от проекта по по
стаматам, это «правильная бизнескон
цепция», заверили в ее прессслужбе.

Причины срыва закупки в компа
нии не пояснили. По словам участни
ков постаматного рынка, у потенци
альных подрядчиков могли возник
нуть вопросы к сложности техниче
ского задания. «„Почта России“ ука
зала в тендере достаточно амбициоз
ные сроки, на которые никто из по

ставщиков не мог подписаться»,— 
 поясняет гендиректор сети «Халва» 
Денис Петрушевский.

Как следует из технического зада
ния, первую партию из 1 тыс. цент
ральных консолей и 1 тыс. дополни
тельных шкафов исполнитель должен 
поставить в течение месяца с даты за

ключения контракта. Рынок не готов 
к заявленным требованиям, подтвер
ждает гендиректор PickPoint Надежда 
Романова: «Нет ни одного поставщи
ка, который был бы готов по тем тре
бованиям уложиться в сумму и сро
ки». В то же время цену, предложен
ную «Почтой России», можно назвать 
адекватной, полагает партнер Data 
Insight Федор Вирин.

Сроки реализации проекта могут 
сдвинуться, все будет зависеть от то
го, как быстро «Почта России» сможет 
провести новый тендер, говорят со
беседники „Ъ“. Господин Петрушев
ский уверен, что компания не отка
жется от проекта. Однако установить 

все постаматы до конца года вряд ли 
удастся, скептична Надежда Романо
ва. Минимальные сроки поставки 
без ввода в эксплуатацию — мини
мум полгода, проект в лучшем случае 
можно реализовать к следующему ле
ту, оценивает она.

Интерес к повторному тендеру мо
жет проявить новый участник рын
ка — «Ростех», слышали собеседники 
„Ъ“. 4 сентября холдинг «Росэлектро
ника» «Ростеха» объявил о выводе на 
рынок постаматов с отечественным 
программным обеспечением. Го
скорпорация могла заинтересовать
ся рынком, увидев планы «Сберлоги
стики» и «Почты России», рассуждает 
госпожа Романова. Как сообщал „Ъ“ 
26 мая, компания Сбербанка плани
рует в течение года установить около 
10 тыс. постаматов в отделениях бан
ка в 800 городах.

В «Росэлектронике» „Ъ“ сообщи
ли, что «готовы к сотрудничеству 
с любыми заказчиками». Производ
ство уже начато на предприятиях ра
диоэлектронного комплекса «Росте
ха», мощности позволяют произво
дить до 3 тыс. постаматов в месяц, 
рассказали в холдинге.

Постаматы продолжают наби
рать популярность в онлайнритей
ле. По данным Data Insight, в постама
ты и пункты выдачи заказов в 2019 го
ду было доставлено 155 млн посылок, 
или 33% от общего числа доставок про
тив 22% годом ранее (расчеты не вклю
чают Wildberries). Сейчас, по разным 
оценкам, на российском рынке уста
новлено от 13 тыс. до 20 тыс. постама
тов. У Ozon, по собственным данным, 
более 6 тыс. постаматов, у PickPoint — 
4,7 тыс. (с партнерской сетью — око
ло 7 тыс.). При этом площадей для них 
становится все меньше, предупрежда
ли участники рынка, особенно в точ
ках сетевых ритейлеров.

Дмитрий Шестоперов

«Почта России»  
перезаряжает постамат
Запуск сети для доставки заказов откладывается

«Яндекс» планирует выпустить 
на рынок новые устройства с го-
лосовым помощником «Алиса». 
По информации „Ъ“, одним из 
них станет ТВ-приставка с муль-
тимедийной системой и мага-
зином приложений «Яндекса». 
Кроме того, компания заре-
гистрировала новую версию 
« умной колонки» «Яндекс.Стан-
ция», которая сможет работать 
на  операционных системах (ОС) 
Android и Linux. ТВ-приставка 
поможет интернет-компании 
продвинуть свои сервисы, но 
чтобы заинтересовать аудито-
рию, устройство придется про-
давать дешевле  рыночной стои-
мости, считают эксперты.

«Яндекс» собирается выпустить 
ТВприставку с поддержкой собст
венной медиаплатформы, расска
зали „Ъ“ два источника на телеком
муникационном рынке. По их сло
вам, для этого компания 21 авгу
ста получила разрешение на им
порт в страны Евразийского эконо
мического союза устройства, обо
значенного как «Мини ПК», на ОС 
Android и Linux (такая информация 
есть в Едином реестре нотифика
ций о характеристиках шифроваль
ных средств и товаров). Это не един
ственное новое устройство «Яндек
са»: 6 августа он также зарегистриро
вал новые «Яндекс.Станции» с голо
совым помощником, которые тоже 
будут работать на Android и Linux, 
следует из реестра. В прессслужбе 
«Яндекса» отказались комментиро
вать планы компании.

В мае 2019 года «Яндекс» уже выпу
скал медиаплеер с возможностью 
подключения к телевизорам — «Ян
декс.Модуль». По словам представи
теля компании, произведенная пар
тия устройства полностью распрода
на, его нет в продаже. «Модуль» имел 
голосовое управление через голосо
вого помощника «Яндекса» «Алиса» 
и стоил 1990 руб., он позволял прос
матривать сервисы «Яндекс.Видео» 
и «Яндекс.Эфир».

• Устройства с поддержкой «Алисы», 
в том числе под брендами партнеров, 
во втором квартале 2020 года прине-
сли «Яндексу» 542 млн руб., что в три 
раза больше, чем за аналогичный 
 период прошлого года, сообщала 
 компания 28 июля.
У «Яндекса» также есть своя муль

тимедийная платформа для телеви
зоров. На ней работают Smart TV под 
брендами Dexp, Hyundai, AMCV, Hi, 
Leff и Novex. Платформа работает на 
открытой версии Android, при этом 
она не поддерживает магазин при
ложений Google, но имеет собствен
ный магазин «Яндекса», в котором 
можно скачать приложения онлайн
кинотеатров ivi, Megogo, Okko, Tvigle 
и TVzavr. По словам источника „Ъ“, 
знакомого с планами «Яндекса», ТВ
приставка будет поддерживать ана
логичный набор сервисов и может 
быть анонсирована уже в сентябре.

На российском рынке уже пред
ставлены десятки ТВприставок, 
в том числе крупных китайских брен
дов, таких как Xiaomi, и всех основ
ных операторов связи, говорит руко
водитель агентства Content Review 

Сергей Половников. При этом боль
шинство операторов сотрудничают 
с Google, что позволяет им не только 
устанавливать его магазин приложе
ний, но и интегрировать голосовой 
поиск через Google Assistant, указы
вает он. «Яндекс» же, напротив, стре
мится продвигать не только свои сер
висы, но и голосового помощника, 
«поэтому пользователи будут лише
ны полноценного Android», а в один 
из наиболее востребованных серви
сов — YouTube — смогут заходить 
только через браузер, что в телевизо
ре неудобно, отмечает эксперт.

«Яндексу» будут непросто конкури
ровать в этом сегменте, полагает го
сподин Половников, поскольку парк 
телевизоров активно обновляется, 
а все новые устройства уже оснащены 
функциями Smart TV, то есть отдель
ная приставка им не нужна. Но если 
«Яндекс» будет продавать устройство 
по цене ниже рыночной, как это дела
ет МТС, спрос на него будет, считает 
он, прогнозируя цену ТВприставки 
в продаже в пределах 3 тыс. руб.

Стоимость устройства может ока
заться выше — от 3–5 тыс. руб., счи
тает аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Преимущества ТВ
приставки «Яндекса» перед други
ми аналогичными устройствами на 
рынке не очевидны, согласен он. Для 
компании такой продукт, по его мне
нию, может быть одним из способов 
продвижения собственных серви
сов, но, скорее всего, им заинтересу
ется только уже лояльная «Яндексу» 
аудитория.

Юлия Тишина

«Яндекс»  
подключится к телевизорам
Компания готовит новую мультимедийную приставку

Операторы вендинговых авто-
матов продолжают искать но-
вые источники доходов в усло-
виях ограниченно открытых 
бизнес-центров. Так, один из за-
метных игроков этого рынка — 
ГК Uvenco Бориса Белоцерков-
ского начала развивать собст-
венные кафе в торгцентрах. 
 Несмотря на существующие 
 компетенции, компания мо-
жет не справиться с конкурен-
цией в сегменте to go, где нача-
ли активно развиваться продук-
товые ритейлеры, предупреж-
дают эксперты.

О планах специализирующей
ся на производстве и дистрибуции 
вендинга в России ГК Uvenco раз
вивать собственные кофейни ста
ло известно из публикации на пор
тале HeadHunter. Гендиректор груп
пы Арвидас Алутис сообщил „Ъ“, что 
первая такая точка уже работает под 
брендом Self Cafe в одном из торгцен
тров на юге Москвы. Новое кафе объе
диняет дистрибуцию кофе и продажу 
готовой еды через киоски самообслу
живания, объясняет он. Заведение 
выглядит как стойка с бариста и че
тыре посадочных места. Формат пла
нируется апробировать на несколь
ких точках в течение этого и следую
щего года, окончательное решение 
по экспансии будет принято через не
сколько месяцев. 

• ГК Uvenco специализируется 
на производстве и развитии вендин-
говых автоматов: под ее управлени-
ем находится завод Unicum в Санкт-

Петербурге и 15 тыс. автоматов. 
Компания также поставляет кофе-
машины и ингредиенты в отели, 
АЗС и другие заведения. Кроме того, 
у ГК есть своя сеть кофе-поинтов 
Self Coffee и кафе самообслуживания 
в офисах Self. По собственным дан-
ным, оборот Uvenco в 2019 году вырос 
на 15%, до 4 млрд руб. год к году.
Ситуация в традиционном для 

Uvenco сегменте оказалась сложной. 
Изза перехода большой части офис
ных сотрудников во время пандемии 
COVID19 на удаленный формат рабо
ты резко снизился трафик в бизнес
центрах, где компания обычно уста
навливает свои торговые автоматы. 
Это приведет как минимум к двукрат
ному падению выручки по итогам 
2020 года в сегменте киосков самооб
служивания, рассчитанных на офис
ных работников, прогнозирует ген
директор «InfolineАналитики» Миха
ил Бурмистров.

Другие участники этого сегмента 
пока «переосмысливают подход к вен
динговому бизнесу», как, например, 
Delivery Club. В прессслужбе компа
нии сообщили „Ъ“, что сейчас проект 
по развитию сети киосков самообслу
живания DC Daily (до пандемии на
считывала более 300 точек) заморо
жен. Не исключено, что Delivery Club, 
как заявили там, найдет новый фор
мат развития бизнеса в рамках парт
нерства Сбербанка и Mail.ru Group. 

В сети «Вкусвилл», управляющей 
до пандемии более чем 200 вендинго
выми автоматами, весной и летом на
блюдали падение продаж на 50%, сей

час работу возобновили 150 точек са
мообслуживания. Компания рассчи
тывает выйти на докризисную выруч
ку в октябре. Ритейлер, не уточняя де
талей, сообщил, что планирует раз
вивать новые проекты в этом направ
лении. В «Азбуке вкуса» напоминают, 
что развитием микромаркетов заня
лись только в апреле: ритейлер уста
навливает их в жилых комплексах, но 
после снятия режима самоизоляции 
решили работать и в бизнесцентрах. 

Развитие сети кофеен навынос — 
более конкурентная ниша, предупре
ждает Михаил Бурмистров. При этом, 
добавляет он, Uvenco обладает необ
ходимой экспертизой, а сами точки 
укладываются в общую концепцию 
развития малых форматов. Предста
витель сети «Правда кофе» напомина
ет, что у крупного игрока — ГК «Шо
коладница» (управляет одноименны
ми кофейнями, а также сетями «Кофе 
Хауз» и «Ваби Саби») не вышло зайти 
в формат to go. В прессслужбе ГК под
твердили „Ъ“, что отказались от этих 
планов, добавив, что сейчас апроби
руют большие витрины to go в кофей
нях «Шоколадница».

Кофейни навынос Uvenco выгля
дят как нишевый проект, рассуждает 
Михаил Бурмистров: «Многое зави
сит от того, удастся ли им занять под
ходящие для этого локации». Компа
нии также предстоит конкурировать 
и с продуктовыми ритейлерами, кото
рые стремятся занять большую долю 
в этом сегменте, резюмирует он.

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

Uvenco пошла за кофе
Компания апробирует новый для себя формат

Сельхозпроизводители РФ 
 могут столкнуться с новыми 
трудностями при уборке уро-
жая. Евразийская экономиче-
ская комиссия (ЕЭК) планирует 
ограничить использование аг-
рариями иностранных комбай-
нов, поставляемых по упрощен-
ной процедуре временного вво-
за, сроком на десять дней. Сегод-
ня по этому механизму импор-
тируется в основном китайская 
техника. Мера должна поднять 
продажи новых российских 
комбайнов, но негативно ска-
жется на фермерах, которым 
придется замещать технику.

Коллегия ЕЭК подготовила ре
шение, которое ограничит исполь
зование в уборке урожая иностран
ных комбайнов, поставляемых в РФ 
по процедуре временного ввоза, сро
ком в десять дней. Проект докумен
та размещен на портале ЕАЭС. Реше
ние разработано по предложению 
России и должно действовать толь
ко на территории РФ. Сегодня ком
байны, которые импортируются по 
процедуре временного ввоза, мож
но использовать в уборочных рабо
тах до двух лет. При таком механиз
ме пошлины и налоги платятся раз 
в месяц — в размере 3% от всей сум
мы, поясняют в ЕЭК. Предлагаемая 
мера должна сделать невозможным 
использование таких комбайнов 
в течение всей уборки урожая и по
зволит российским производителям 
техники увеличить продажи, следу
ет из проекта решения. Комбайнов, 
поставляемых для показа на выстав
ках и ярмарках, регулирование не 

коснется. Документ согласован все
ми государствами—членами ЕАЭС, 
его обсуждение продлится до начала 
октября 2020 года. 

Заместитель директора ассоциа
ции «Росспецмаш» Денис Максимкин 
поясняет, что речь идет в основном 
о подержанных комбайнах, которые 
ввозятся из Китая на Дальний Восток. 
По его словам, процедура временного 
ввоза предназначена для демонстра
ции иностранной техники, все необ
ходимые налоги и таможенные пла
тежи на которую платились бы после 
покупки. Но сегодня механизм ис
пользуется для фактически серых по
ставок: непонятно, где используются 
эти комбайны и кто на них работает, 
указывает эксперт. По словам госпо
дина Максимкина, пропорциональ
но снижаются продажи новых ком
байнов и спрос на легальную аренду 
техники в РФ. По данным ЕЭК, в 2017–
2019 годах в Россию для этих целей 
было временно ввезено 119 комбай
нов. В «Росспецмаше» оценивают 
ущерб для бюджета и машинострои
телей от злоупотреблений механиз
мом до 1 млрд руб. в год. 

В Минпромторге прогнозируют, 
что сокращение возможностей для 
использования в работах временно 
ввезенных иностранных комбайнов 
позволит местным компаниям нара
стить продажи в среднем на 100 еди
ниц техники в год. Мощности рос
сийских производителей в 10 тыс. 
зерноуборочных комбайнов в год 
значительно превышают спрос, так 
что дефицита техники на рынке не 
будет, добавляют там. К тому же, на
поминает представитель министер

ства, аграрии могут приобрести мест
ные комбайны со скидкой в 10–15%.

Руководитель аграрного дивизио
на холдинга «АФГ Националь» Алек
сей Попов вспоминает, что еще пять 
лет назад импортная арендованная 
техника активно использовалась на 
юге России. С тех пор субсидируемые 
кредиты и региональные программы 
поддержки сделали российскую тех
нику доступнее для сельхозпроизво
дителей, отмечает он. Но в Минсель
хозе указывают, что решение ЕЭК мо
жет затруднить ход уборочной кампа
нии в некоторых отдаленных регио
нах, где сервисные и сбытовые служ
бы российских производителей сель
хозтехники еще недостаточно раз
виты. Кроме того, по данным регио
нальных органов управления АПК, на 
1 сентября этого года у аграриев было 
120,9 тыс. комбайнов, и всего 119 еди
ниц временно ввезенной иностран
ной техники никак не могут влиять 
на спрос, добавляют в министерстве.

Директор «Совэкона» Андрей Си
зов предупреждает, что очередная ог
раничительная мера только ухудшит 
положение фермеров, которым при
дется замещать технику. Если участ
ники рынка задействовали комбай
ны, ввезенные таким способом, зна
чит, это было выгоднее и удобнее, 
чем покупка и аренда у российских 
производителей, рассуждает он. Ген
директор Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрий Рыль
ко также считает, что регулирова
ние подобных  отношений лучше 
 оставить рынку.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

У фермеров пустеют поля
Для них может осложниться  
временный ввоз иностранных комбайнов

Каннибализация трафика 
при развертывании  

нашей сети постаматов  
в 5 тыс. точек, если 

ставить их не в отделениях, 
составит всего 30%, 70% — 
это будет новая выручка

— Максим Акимов,
гендиректор «Почты России»,  

в интервью РБК 3 июля 2020 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет губернатор Свердловской области 
 Евгений Куйвашев:
— Уважаемый Игорь Алексеевич! Ваше умение работать 
ярко, азартно и увлеченно, бесспорно, служит примером 
для подражания. На Урале знают: любое дело, за которое Вы 
беретесь, будет выполнено качественно и до конца. При
знателен за многочисленные благотворительные иници

ативы — лично Ваши, и те, с которыми выступают РМК и 
Фонд святой Екатерины. В непростое время, вызванное 
COVID19, Вы подставили плечо системе здравоохранения 
региона и многое сделали для спасения жизней уральцев. 
Искренне признателен Вам за добрые партнерские и чело
веческие отношения. Желаю здоровья, сил и бодрости духа!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
председателю совета директоров АО «Русская медная компания»
Игорю Алтушкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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тенденции / туризм
Отмычка для границы
Как россияне путешествуют по миру в период ограничений

Сергей Гландин, 
специальный советник  
коллегии адвокатов Pen & Paper

Российские власти, вводя ограниче-
ния на выезд из страны, с юридиче-
ской точки зрения действовали в со-
ответствии с законодательством, ко-
торое позволяет принимать такие 
решения при наличии особых обсто-
ятельств. Запрет может касаться не 
только граждан РФ, но и вообще всех 
проживающих на территории стра-
ны в настоящий момент.

Нормативные акты российских 
властей в целом пользуются презум-
пцией законности, пока не доказано 
иное. И когда юристы попробовали 
оспорить распоряжение правитель-
ства о запрете на выезд из РФ, рос-
сийские суды подтвердили, что мера 
обоснованна, так как ограничивает 
возможность передвижения узкого 
круга лиц в интересах большинства.

Таким образом, подразумевалось, 
что для борьбы с пандемией запрет 
оправдан. Но, как часто бывает в Рос-
сии, вместо полноценного режима 
ЧС, который использовали многие 
другие страны, была придумана не-
кая «гибридная» форма — режим по-
вышенной готовности. Хотя запрет 
на выезд касался всех границ РФ, ис-
ходная строгость ограничений ком-
пенсировалась необязательностью 
их исполнения. 

К примеру, границы с Белорусси-
ей у России в принципе нет. К тому 
же в соседней республике «COVID-
диссидентство» приняло государ-
ственный характер и никаких ог-
раничений для прибывающих из 
России не вводилось. Белоруссия в 
этом смысле была почти как Касаб-
ланка во времена Второй мировой 
войны.

В общем, когда в июле правитель-
ство разрешило выезд из РФ для ле-
чения, турфирмы стали охотно пред-
лагать «путевки в белорусские сана-
тории», по которым россияне нача-
ли летать из Минска в Египет и Тур-
цию. С другим членом ЕАЭС и Тамо-
женного союза — Казахстаном де-
маркация государственной границы 
у РФ также не завершена. Хотя посты 
там есть, найти, где пересечь 7,5 тыс. 
км, при желании вполне возможно. 
Теоретически за такое нарушение 
грозит штраф в размере около 2 тыс. 
руб. для физических лиц и 20–
30 тыс. руб. для должностных лиц. 
Мы пытались посмотреть судебную 
практику, но на середину августа не 
смогли найти ни одного примера 
оспаривания таких штрафов в рос-
сийских судах.

Еще одной зоной, почти свобод-
ной от запретов на пересечение гра-
ницы, стало Внуково-3. Private jets 
летали туда-сюда практически как 
маршрутные такси, и контроль в 
них, надо признать, был не самым 
строгим. Так, одного нашего клиента 
из США мы доставили именно биз-
нес-авиацией, заполнив специаль-
ную анкету и приложив дополни-
тельно договор аренды апартамен-
тов в Москве.

Гораздо строже российские влас-
ти действовали в отношении своих 
соотечественников, которые нахо-
дились за границей во время отме-
ны регулярного авиасообщения. Хо-
тя в данном случае Конституция как 
раз гарантирует россиянам абсо-
лютное право на возвращение на 
родину. А вводить какие-либо огра-
ничения в этом отношении можно 
было только отдельным федераль-
ным законом, чего так и не сделали. 
По тем усилиям, которые в итоге 
пришлось применять для возвраще-
ния соотечественников из других 
стран, можно, кстати, оценить, как 
работает закрытие границ при ре-
альном режиме ЧС. 

В целом я бы сказал, что прави-
тельство РФ с точки зрения права от-
работало данный кризис из пяти воз-
можных баллов на три с минусом. За-
конодательные ограничения были 
недостаточно четко прописаны и 
объяснены, складывание практики 
в этом вопросе заняло какое-то вре-
мя, и прямым следствием всей ситу-
ации стали те «узкие места» в запре-
тах, которые начали использовать 
засидевшиеся дома граждане.

Правительство РФ  
с точки зрения права 
отработало данный 
кризис из пяти  
возможных баллов  
на три с минусом

Почти полное закрытие границ России, ограниче
ние международного транспортного сообщения 
и действовавшие по всему миру карантинные ог
раничения не смогли полностью перекрыть поток 
россиян за рубеж. Но организовывать поездки им 
стало заметно сложнее. „Ъ“ выяснил, какими спосо
бами пользуются путешественники, решившие по
кинуть страну и вернуться в нее.

За первое полугодие россияне совершили 8,01 млн поездок 
за границу, на 62,2% меньше, чем за тот же период прошлого 
года. Существенный спад произошел во втором квартале, ког-
да число выездов обрушилось сразу на 96,6%, до 441,78 тыс.

В Ассоциации туроператоров России (АТОР) полагают, что 
большую часть этого выездного потока обеспечили водители 
транспортных средств, обладатели видов на жительство, ли-
ца с двойным гражданством и россияне, направлявшиеся за 
рубеж по работе, учебе или на лечение. Но есть все основа-
ния считать, что среди них были и туристы, которые вопре-
ки ограничениям нашли способ пересечь границу страны.

Из России со справкой
Согласно распоряжению правительства РФ, пересекать сухо-
путную границу России граждане страны сейчас однократ-
но могут для поездки на работу, учебу или для ухода за боль-
ными родственниками за рубежом. Право на выезд имеют 
также граждане с видом на жительство в других странах и 
члены семей иностранцев. Неограниченно покидать терри-
торию страны можно для прохождения лечения за рубежом.

Именно эту схему уже в июле—августе активно использо-
вали отравляющиеся за рубеж россияне. Приглашение на 
лечение по запросу предоставляли зарубежные клиники 
или располагающие медицинской лицензией санатории. 
Уже в конце августа АТОР обратила внимание на резкий рост 
числа организаций, выдающих фальшивые справки о про-
хождении лечения за рубежом. Стоимость такой услуги ва-
рьируется от 2 тыс. до 60 тыс. руб.

Управляющий партнер адвокатского бюро «Бишенов и 
партнеры» Алим Бишенов поясняет, что запретить выезд из 
России при наличии справки, выданной медицинской орга-
низацией в отсутствие показаний к лечению, невозможно: 
«Информация о наличии или отсутствии заболевания либо 
подозрениях на наличие заболевания относятся к сведени-
ям, которые запрещено распространять без согласия паци-
ента». Таким образом, у пограничников нет возможности 
фактически установить отсутствие или наличие показаний 
для лечения за границей. Только если справка была изготов-
лена самостоятельно или с помощью компании, не имею-
щей соответствующих полномочий, теоретически речь мо-
жет пойти о привлечении к ответственности за подделку до-
кумента, уточнил господин Бишенов.

На форумах путешественники отмечают, что для получе-
ния разрешения на вылет в ту или иную страну в медицин-
ских документах или письме от врача должно быть указано, 
что в России получить необходимое лечение невозможно и 
ситуация грозит серьезными последствиями для здоровья. 
Хотя на деле, судя по опыту путешественников, многое за-
висит от удачи.

Меньше всего проблем традиционно было при въезде в 
соседнюю Белоруссию, там даже справки нужны далеко не 
всегда. Так, один из путешественников рассказывает, что в 
апреле с друзьями добрался до Минска на автомобиле по М1 
и, проведя в республике выходные, спокойно вернулся 
обратно. Никаких постов на границе не было, а за порядком 
следил один пограничник, утверждает он.

Авиарейсы особого статуса
Главной проблемой российских путешественников в услови-
ях глобальных ограничений международного сообщения ста-
ли не основания для выезда, а поиск подходящего транспор-
та. С возобновлением полетов между Москвой и Стамбулом 
самым комфортным вариантом стали стыковочные рейсы.

По данным Aviasales, сейчас россияне активно ищут ави-
абилеты из Стамбула в Черногорию, Украину, Азербайджан, 
Киргизию, Казахстан, Узбекистан и Италию. В OneTwoTrip 
отмечают, что пересадку в Стамбуле чаще всего делают рос-
сияне, следующие в Подгорицу, Сеул, Загреб, Тирану и Баку. 
Через Минск чаще летают в Киев, Баку и Одессу. В «Туту.ру» 
добавляют, что со стыковкой в Стамбуле россияне также до-
бираются в Белград, Бейрут, Тель-Авив и Хургаду.

Кроме того, для выезда из страны россияне активно пользу-
ются вывозными рейсами. Заместитель гендиректора Center 
Travel Ирина Мамаева поясняет, что билеты на них можно бы-
ло свободно купить при наличии документов, позволяющих 
въезд в другую страну. «Проблема возникала как раз с возвра-
щением, так как обратный билет можно было оформить толь-
ко после регистрации на сайте госуслуг, после чего авиаком-
пания присылала ссылку на оплату»,— поясняет она.

Отсутствие регулярного авиасообщения частично ком-
пенсируется бизнес-авиацией, полеты которой официально 
ограничены не были. Руководитель проекта BizavNews 
Дмитрий Петроченко называет особенностью летнего сезо-
на этого года развитие jet-sharing, когда операторы продава-
ли кресла разным путешественникам. Самыми популярны-
ми направлениями были Ницца и Лондон, пользовалась 
спросом также Турция. При этом, несмотря на рост пассажи-
ропотока, ценник не вырос, говорит господин Петроченко. 
По его словам, перелет из РФ по указанным маршрутам мог 
стоить около €3–3,5 тыс. Внутри Европы рейсы бизнес-авиа-
ции даже подешевели.

Как рассказывает Дмитрий Петроченко, если в прошлом 
году рейс Люксембург—Ницца стоил примерно €2,3 тыс., в 
этом году — €1,69 тыс. Для въезда в другие страны, по сло-
вам эксперта, от пассажиров требовался вид на жительство, 
либо медицинское обоснование путешествия, либо нали-
чие в стране пребывания близких родственников. Кроме 
того, «почти не смотрели» на тех, у кого были трудовые со-
глашения. Как отмечает господин Петроченко, основные 
хлопоты по оформлению документов брали на себя опера-
торы бизнес-авиации.

Аналогичные полеты организовывали и операторы де-
лового туризма. Гендиректор агентства «Аэроклуб» Юлия 
Липатова рассказывает, что ее компания самостоятельно 
фрахтовала как самолеты бизнес-авиации, так и чартерные. 
«Такие рейсы иногда выглядели как авиатакси с остановка-
ми в разных странах по пути следования, например Ростов-
на-Дону—Бухарест—Загреб—Мюнхен»,— поясняет она. Их 
организацию эксперт называет технически сложной: для 
каждого полета требовалось получить разрешение прави-
тельственного оперштаба по борьбе с COVID-19. «Это вноси-
ло элемент неожиданности. Например, один из рейсов мы 
переносили трижды из-за отсутствия ответа»,— вспомина-
ет госпожа Липатова.

По земле и морю
Отказ Белоруссии ограничивать международные авиасооб-
щения на фоне распространения COVID-19 привел к взрыв-
ному росту спроса россиян на автобусные поездки в страну. 
По данным «Туту.ру», спрос на билеты в Минск из разных го-
родов РФ осенью увеличился на 60% к аналогичному перио-
ду прошлого года. Заместитель исполнительного директора 
«Туту.ру» Сергей Николаев называет Белоруссию для многих 
пассажиров единственной возможностью попасть в евро-
пейские страны. Некоторые компании, по его словам, сей-
час продают стыковочные рейсы: пассажир едет на одном 
автобусе до Минска, где пересаживается на другой, который 
следует в Европу. Господин Николаев добавляет, что из Рос-
сии также ходят автобусы на Украину, в Молдавию и другие 
страны постсоветского пространства, но чаще всего эти пе-
ревозки нелегальные.

Сложнее оказалась ситуация с водным транспортом. Ге-
неральный продюсер Большой арктической регаты Стани-
слав Корякин отмечает, что пересечь границу РФ на судне и 
выйти в международные воды теоретически было можно, 
но сложно зайти в порт прибытия. Так, по его словам, в ЕС во 
время ограничений сойти разрешалось только при наличии 
вида на жительство. Экипажам тех судов, которых ограничи-
тельные меры застали в море, приходилось платить мест-
ным жителям за доставку питьевой воды и продуктов. Кро-
ме того, сдерживающим фактором выступали расстояния. 
Так, отмечает господин Корякин, путь от Санкт-Петербурга в 
Финляндию по морю занимает двое суток, а на такое способ-
на не каждая яхта. Зато в июле и августе спрос на туристиче-
скую аренду яхт в Европе со стороны россиян начал активно 
расти. По данным сервиса Click & Boat, число запросов даже 
превысило на 20% показатель прошлого года. Самые попу-
лярные локации россиян — формально закрытые француз-
ские Канн и Гольф-Жуан.

Сложности въезда
По данным погранслужбы ФСБ, во втором квартале, то есть 
в период действия наиболее жестких ограничений, в Рос-

сию удалось приехать 509 тыс. иностранцев. Большинство 
из них — граждане Казахстана, Украины и Филиппин.

Организовать такое путешествие было непросто. Юлия 
Липатова вспоминает, как один экспат, CEO российской 
компании, за несколько дней до объявления ограничений 
вылетел на встречу в Минск, а вернуться обратно смог уже 
только в июле, когда въезд иностранцев был частично разре-
шен. «Все это время наше агентство искало способы возвра-
та, но безуспешно»,— рассказывает она.

Опыт экспата не соответствует сообщениям о легкости 
въезда в Белоруссию и выезда из нее. Но источники „Ъ“ пояс-
няют, что для иностранцев ситуация была сложнее и в це-
лом, для всех, многое зависело просто от настроения кон-
кретного пограничника.

Сейчас, согласно распоряжению правительства РФ, при-
бывать в страну свободно могут граждане Турции, Танзании, 
Великобритании, ОАЭ, Абхазии, Швейцарии, Мальдив и 
ОАЭ. Для остальных граница остается формально закрытой. 
Исключения делаются для близких родственников россиян, 
приглашенных высококвалифицированных специалистов, 
иностранцев, приезжающих для ухода за членом семьи или 
участия в похоронах. Кроме того, приезжать в Россию мож-
но для лечения.

Именно последнюю лазейку используют чаще всего. «В 
августе мы выдали около десяти справок-вызовов и замети-
ли, что клинику посетил только один пациент»,— рассказы-
вает главврач петербургской офтальмологической клиники 
«Я вижу» Виталий Авалиани. К концу месяца число запросов, 
по его словам, резко увеличилось до пяти-десяти в день. Сей-
час клиника ввела электронную предоплату — 5 тыс. руб. за 
оформление справки, которая входит в стоимость процедур. 
По словам господина Авалиани, мера отсеивает 80–90% об-
ращений, большинство из которых с Украины, из Белорус-
сии и республик Средней Азии.

В «Медси» также столкнулись с большим количеством 
запросов иностранных пациентов. По словам представите-
ля компании Евгения Лазарева, как правило, это запросы 
неопределенного характера: «хотим лечиться у вас», «нуж-
на какая-нибудь программа диагностики» и т. д. «Медси» 
запрашивает медицинскую документацию и клиниче-
скую картину со слов пациента, записывает на первичный 
прием и отслеживает прибытие. «Как правило, все доезжа-
ют до клиники, другой вопрос — насколько лечение им 
было необходимо»,— уточняет господин Лазарев. Он отме-
чает, что большая часть запросов поступает из Казахстана, 
Белоруссии, Узбекистана, Литвы, Эстонии. Евгений Лаза-
рев рассказывает, что в «Медси» обращались и туркомпа-
нии из разных стран с просьбой о содействии во въезде: 
«На прямые финансовые предложения мы, естественно, 
ответили отказом».

Но далеко не все настолько щепетильны. Некоторые 
компании прямо предлагают продажу оформленных при-
глашений на лечение в Россию, а пользователи соцсетей 
обсуждают возможность их изготовления собственными 
силами и дают друг другу ценные советы. Например, гра-
жданин, пересекавший границу РФ и Казахстана, утвер-
ждает, что «обязательно должно быть написано „на лече-
ние“, госпитализация не подходит». Однако контроль, судя 
по опыту путешественников, в основном «проходит доста-
точно формально».

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев, Мария Котова

ОТКРЫТЫЕ ДЛЯ РОССИЯН СТРАНЫ ДИНАМИКА ВЫЕЗДА РОССИЯН ЗА РУБЕЖ 
(МЛН)   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ ПОГРАНСЛУЖБЫ ФСБ.   
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Об особенностях выезда на реальное 
лечение за границу во время панде
мии, новых сложностях и популяр
ных направлениях в интервью „Ъ“ 
рассказала создатель онлайнплатфор
мы MedEssentially Екатерина Беляева.

— Как изменился спрос на ваши услу-
ги в период ограничений в связи с пан-
демией? 
— Спрос спал и только сейчас начинает по-
тихоньку восстанавливаться. Во время са-
мых жестких ограничений в апреле—мае 
люди обращались, отправляли заявки, но 
только с ознакомительными целями, ни о 
каких бронированиях на конкретные даты 

речи не шло. Это характерно не только для 
России, у нас есть клиенты по всему миру. 
— Поступали ли вам запросы на офор-
мление документов для выезда на лече-
ние, но без прохождения медицинских 
процедур? Идут ли клиники на такое?
— Мы с таким не сталкивались. Вообще, са-
ма процедура оформления приемов доста-
точно сильно осложнилась. Раньше в боль-
шинстве случаев достаточно было визы и 
приглашения от клиники. Сейчас все зави-
сит от конкретного учреждения. Но многие 
клиники требуют предоставить больший на-
бор документов, которые должны дополни-
тельно обосновать потребность в прохожде-
нии лечения. Некоторые даже согласовыва-

ют прием иностранных пациентов в мест-
ном минздраве и только после этого готовы 
высылать приглашение.

Например, у нас был запрос на роды в Ве-
ликобритании, где для многих стран, в том 
числе и России, действует двухнедельный 
карантин. Так, помимо прочего, в клинику 
надо было предоставить информацию о том, 
где пациент будет проходить карантин. Не 
говоря о том, что нужно проходить обяза-
тельное тестирование на COVID-19, а в самих 
клиниках из-за ограничительных мер и тре-
бований к социальной дистанции сократи-
лось количество квот. В целом если раньше 
на оформление всей процедуры уходило 
около недели, то теперь — три-четыре. Это 
не то что забронировал, а потом передумал.
— Со стороны клиник в таком случае 
предусмотрены какие-то санкции? 
— Так было и до пандемии. Обычно клини-
ки требуют внести депозит или данные бан-
ковских карт, а при отмене, скажем, за 48 ча-
сов до визита могут списать 50–100% стоимо-
сти лечения в зависимости от конкретной 
клиники и условий договора. 
— Средний чек из-за осложнений как-то 
изменился, в каких странах, на какие 
услуги? 

— Не изменился. Все зависит, конечно, от 
процедур, но в среднем показатель сейчас 
находится на уровне €2,5–3 тыс.
— Какие услуги в каких странах наибо-
лее востребованы у россиян? Изменила 
ли пандемия структуру спроса? 
— У клиентов из России был и сохраняется 
запрос на прохождение диагностики и лече-
ние онкологических заболеваний в Герма-
нии, на роды в Великобритании и пластиче-
ские операции в Турции. В этой стране кли-
ники, вероятно, выбирают из-за соотноше-
ния цены и качества. Из нового появился 
спрос на видеоконсультации с психологом. 
Раньше такого запроса не было в принципе. 
Кроме того, мы видим, что клиенты в целом 
стали больше интересоваться различными 
косметологическими операциями и хотят 
инвестировать деньги в себя и свое здоровье. 
— С частичным возобновлением регу-
лярного авиасообщения России с други-
ми странами спрос начал меняться? 
— Я бы не сказала. Пока что можно говорить 
скорее об интересе, а до конкретных брони-
рований доходит редко. Внутри Европы, где 
перемещаться между странами проще, ситу-
ация лучше. 

Интервью взял Анатолий Костырев

«Это не то что забронировал,  
а потом передумал»

Екатерина Беляева, 
создатель онлайн-платформы MedEssentially
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